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СОБЫТИЯ • ПОЛИТИКА - ЭКОНОМИКА • КУЛЬТУРА • ВСЕ ПРОГРАММЫ Т В - ОБЪЯВЛЕНИЯ 

ПЛАН 
МЕРОПРИЯТИЙ 
ко дню Памяти 
по случаю 14-й годовщины 
аварии на ЧАЭС 

20 апреля 
10.00 — Открытие книжной выставки "Під полиновою зорею' 

(ЦБС). 

21 апреля 
19.00 — Вечер-встреча в клубе "Земляки"(ДК "Энергия"). 

^ 22 апреля 
Открытое первенство ДЮСШ по акробатике. 

,] 18.30 — "Чайка по имени Джонатан". Спектакль-фантазия киев-
;ого Свободного театра на тему Ричарда Баха (Кино-концертный 

~комплекс, большой зал). 

22 — 2 3 апреля 
Открытие парусного сезона (яхт-клуб). 
Открытый турнир по боксу среди юношей (1983 — 1984 г.р.). 

23 апреля 
Открытый турнир по баскетболу. 

25 апреля 
19.00 — Концерт духовой и классической музыки Черниговского 

государственного камерного хора им.Д.Бортнянского^Кдао-концер-
тный комплекс, большой зал). 

21.00 — Историческая кинолента "Дорога в Сечь". "Колокола 
Чернобыля". Документальная кинохроника (Кино-концертный ком 
плекс, большой зал). 

23.00 — Панихида (Центральная площадь). 
24.00 — Литературно-музыкальная композиция "Ночь Памяти" 

(Центральная площадь). 

26 апреля 
Ч^* 01.20 — Минута молчания. Возложение цветов к Памятному 

знаку Героям Чернобыля (Центральная площадь). 
• 11.00 — "Чернобыльский дневник". Вечер-встреча ПНА ЧАЭС 
Кино-концертный комплекс, большой зал, КЦ "Славутич") 

12.00 — Митинг Памяти. Церемония возложения цветов на Ал 
лее памяти и у мемориальной доски В.Ходемчука. Выступление 
оркестра (ЧАЭС). 

29 апреля 
Открытый турнир по парусному спорту (яхт-клуб "Белые кры-

лья"). 

ГОРДОСТЬ ТВОЯ, ЧАЭС! 
«Автографы» на сооружениях... 

Много интересных, 
захватывающих страниц, 

тесно связанных с истори-
ей ЧАЭС, есть в биографии 

начальника ремонтно-
строительного цеха 

Н.И.СКРЕКИ. Именно ему, 
кстати, выпало счастье 

знать Всесоюзную ударную 
комсомольскую стройку, 

которой было объявлено в 
СССР строительство 

ЧАЭС, с первого колышка. 
Предлагаем читателям 

беседу с тем, чьи "автогра-
фы" запечатлены на 

многих сооружениях нашей 
станции. 

— Николай Иванович, что-
бы лучше и больше узнать о 
человеке, традиционно инте-
ресуются его биографичес-
кими данными, трудовой де-
ятельностью, семейным по-
ложением... 

— Все это могу вложить в 
краткое, но емкое и важное для 
меня понятие — я профессио-
нальный строитель и другой ра-
боты просто не мыслю. 

Родился на Соснитчине Чер-
ниговской области — родине 
Александра Довженко, известно-
го украинского кинорежиссера, 
писателя, чем, безусловно, гор-
жусь. В школьные годы даже 
принимал участие в съемках ки-
нофильма "Зачарована Десна". 
Это, конечно, были массовки, но 
радости-то сколько! Когда уже 
вышел фильм и демонстриро-
вался на экране, внимательно 
искали с друзьями себя в нем. . 

Чтобы получить среднее об-
разование, в 9-11 классы сред-
ней школы пришлось ходить за 
10 километров. Нас, решивших-
ся на такое ежедневное путе-
шествие в Страну Знаний, была 

троица. Годы не прошли бес-
следно. Один товарищ окончил 
школу с золотой медалью, вто-
рой — серебряной, а я... — без 
троек. 

Как и многих сверстников, 
влекла романтика больших горо-
дов. Так оказался на стройках в 
Ленинграде, которые, наверное, 
и определили мою дальнейшую 
судьбу. После службы в армии, 
которую проходил в Гатчине Ле-
нинградской области, имел воз-
можность вернуться в город на 
Неве или поехать в Москву, где 
жили родственники, но потянуло 
на родину. 

Поступил в Киевский строи-
тельный техникум, который на 
два года раньше окончил ны-
нешний мэр Киева Александр 
Омельченко. Я его немножко 
помню. Г оды прошли, а вот при-
ческа-стрижка не изменилась... 

...В техникуме женился. Суп-
руга— Вера Михайловна, окон-
чившая это же учебное заведе-
ние на год раньше, уехала сна-
чала на строительство Киевской 
ГЭС (г.Вышгород), которое вел 
"Кременчуггэсстрой". Ему, кстати, 
было поручено возводить и бу-
дущую ЧАЭС, на площадку кото-
рой первые строители ступили в 
феврале 1970-го. А в апреле в 
качестве техника ПТО Управле-
ния строительства ЧАЭС здесь 
была уже и моя супруга. 

В эту организацию, как се-
мейный человек, получил рас-
пределение и я. Сюда выпала 
честь прибыть 22 апреля 1970 
года — в день 100-летия со дня 
рождения В.И.Ленина. Такие 
даты и события никогда не за-
бываются. 

Вначале жили в гостинице 
Чернобыля. А затем— во вре-
менном поселке Лесном, состо-

ящим из сборных одноэтажных 
домиков, прозванных "педеуш-
ками" (передвижной дом универ-
сальный) и доставленных в Ук-
раину по железной дороге аж из 
Братска. Строились дома легко 
и просто. На поверхности земли 
в лесу (откуда и название — 
Лесной), ставились шесть спе-
циальных блоков, на которые 
краном размещались две поло-

винки дома, стянутые затем 
шпильками. 

... Основным объектом на 
старте строительства города 
Припяти были очистные соору-
жения, которые и стали практи-
ческим применением моих тео-
ретических знаний, молодого 
задора и энтузиазма. 

(Окончание на стр. 2) 
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Киевская финансовая компания 
покупает акции (корешки) по высоким ценам: 

"ІЛентрзнерго" 
"ОанБасэнерга" и др. 

А также купит 
земельные сертификаты 

Офис 
г. Омвутич, 

ДК "Энергия" 
к. 18 

с 9.40 до 17.40 

Кроме субботы и воскресенья 

Расчет мо месте 

Офис 
г. Омвутич, 

ДК "Энергия" 
к. 18 

с 9.40 до 17.40 

Кроме субботы и воскресенья 

Обращ. по тел. (04479) 2-06-73 
(04622) 3-01-72 

95-15-57 

Офис 
г. Омвутич, 

ДК "Энергия" 
к. 18 

с 9.40 до 17.40 

Кроме субботы и воскресенья 
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ПОДВОДЯ итоги 
45 % славутчан не пожелали принять 
участие в референдуме 

Пожалуй, самым важным со-
бытием минувшей недели стал 
всеукраинский референдум. Се-
годня уже поздно и бессмыслен-
но возвращаться к разговору о 
его конституционности, о том, 
что на все вынесенные на народ-
ное обсуждение вопросы труд-
но ответить однозначно даже 
подготовленным политологам, 
социологам и экономистам, о 
неопределенности механизма 
воплощения воли народа в 
жизнь и так далее, и тому по-
добное. 

Референдум состоялся. По 

сообщению Центризбиркома, в 
голосовании приняли участие 29,6 
млн украинских избирателей. 
Самыми активными традиционно 
оказались жители западного ре-
гиона Украины, где, по данным 
того же источника, проголосова-
ли более 90 % избирателей. И 
хотя избирательская активность 
славутчан оказалась куда выше, 
чем в соседнем Чернигове 
(39,6%), до Западной Украины 
Славутичу явно далеко: из 15943 
избирателей в референдуме при-
няли участие 8775, что составля-
ет 55,1%. Среди ответов в бюл-

летенях преобладали положи-
тельные. Так, на вопрос о полно-
мочиях Президента Украины дос-
рочно приостановить полномочия 
BP положительно ответили 
77,3% голосовавших. За ограни-
чение депутатской неприкосно-
венности высказались 82,1%, за 
уменьшение количества народ-
ных депутатов—88,1 %. Идею со-
здания двухпалатного парламен-
та поддержали 65,6% избирате-
лей. 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 

ХРИСТОС ВОСКРЕС! 
З року в рік цей радісний ви-

"гук лунає серед нас! Бо ж, 
дійсно, це таке нове, дивовиж-
не життя перемогло смерть! 
Сталося так, як завжди ми ба-
жаємо в тайниках нашої душі: 
хочемо жити. Насправді пере-
свідчились, що ця мрія — не 
фантастичні дитячі ілюзії! Хри-
стос воскрес і дав початок жит-
тю вічному! Повіримо, що наші 
найбільш скриті прагнення — 
жити вічно — мають своє випов-
нення у Воскресінні Христа! По-
віримо в це, щоб не змарнува-
ти дару життя, проминаючого 
часу дитинства, молодост і , 
зрілості, старості. Кожен час є 
сприятливим, щоб встати з гро-

бу безвір'я, пустоти! 
На радісний час Великодня 

— переходу через страждання 
і смерть до Слави Воскресін-
ня — бажаю всім вам, вірую-
чим і шукаючим правду і сенс 

життя, плідного і радісного 
часу відкриття, що Христос 
живе і оживляє в іруючих в 
Нього! Алілуя! 

Священик чернігівської 
Римсько-католицької Церкви 

Отець Генріх КАМІНСЬКИЙ 

Чернігів 
14 квітня 2000 року 

Пасхальна служба відбу-
деться в Славутичі в Неділю 
Господнього Воскресіння — 
о 10 годині. 

Інтерв'ю з о. Генріхом чи-
тайте на стор. 4 

Нещодавно в Києві відбулося перше 
офіційне зібрання членів 
Всеукраїнського об'єднання місцевого 
і регіонального розвитку 
«Міжрегіональний союз» 

Одним із співзасновників цьо-
го громадського об'єднання є 
міський голова Славутича Воло-
димир Удовиченко. 

В правлінні Міжрегіонального 
союзу вчені і депутати, міські го-
лови і державні діячі — перший 
президент України Л.М.Кравчук, 
народний депутат України 
Р.П.Безсмертний, а також активі-
сти муніципального та регіональ-
ного руху, зусиллями яких був ут-
ворений цей союз — народний 
депутат України О.Ю.Кучеренко, 
доктор економічних наук В.І.Крав-
ченко, голова Фонду сприяння 
місцевому самоврядуванню Ук-
раїни М.О.Пухтинський та інші. 

Новоутворена громадська 
організація ставить перед собою 
завдання прискорити соціально-
економічний розвиток регіонів 
України. Це модель найбільш 
ефективної співпраці різних пол-
ітичних сил з гілками влади. 

Міжрегіональний союз надає 
важливого значення розробці 
проектів законодавчих доку-
ментів з проблем місцевого і ре-
гіонального розвитку. Так, на 
його правлінні розглянуто проект 
концепції державної регіональної 
політики України, у якому комп-
лексно представлені шляхи вир-
ішення життєво важливих про-
блем розвитку регіонів, включа-
ючи не лише політико -правовий 
та економічний, але й екологіч-

ний, етнокультурний, зовнішньо-
політичний та інші аспекти. 

До розгляду на парла-
ментських слуханнях у Вер-
ховній Раді Міжрегіональним 
союзом готується проект Кон-
цепції реформування міжбюд-
жетних взаємовідносин в Україні, 
оскільки метою цих реформ є 
побудова нової моделі бюджет-
ної системи, що базується на 
нових принципах її організації, 
зокрема бюджетному унітаризмі 
в поєднанні з елементами бюд-
жетної децентралізації. 

З метою вироблення 
державницьких підходів до регі-
ональної політики передбачено 
проведення постійно діючого 

Круглого столу із залученням 
політичних партій. Міжрегіональ-
ний союз здійснює практичні кро-
ки щодо співробітництва з орга-
нами місцевого самоврядуван-
ня, асоціаціями та об'єднаннями 
органів місцевого самоврядуван-
ня, бере активну участь у підго-
товці до проведення VI Всеукраї-
нських муніципальних слухань, 
виступає з ідеєю створення Все-
українського конгресу місцевих і 
регіональних влад. 

V 
Людмила ЛЮБИВА 

завідуюч 
центром інформацґ 

Славутицького виконкому 
Фото Оксани НВДЛЬНИЧЕНКО 

ГОРДОСТЬ ТВОЯ, ЧАЭС! 
«Автографы» на сооружениях... 

(Начало на стр. 1) 

Задачи, скажу откровенно, 
были сложными. И все же спра-
вились с ними успешно. В 1971 
году, когда был сдан в эксплуата-
цию первый жилой дом, очистные 
сооружения уже функциониро-
вали. Затем выросли новые жи-
лые дома, образующиеся кварта-
лы. Приятно было наблюдать 
новоселья, которых справлялось 
очень много. 

... А знаете, кто первым родил-
ся и был зарегистрированным от-
делом ЗАГС в новом городе При-
пяти? Мой сын Сергей. Несколь-
ко позже его "вычислили" коррес-
понденты из газеты "Радянська 
Україна", брали интервью. Сегод-
ня он работает в нашем цехе стар-
шим мастером, успешно справля-
ется с задачами, учится в Киевс-
ком инженерно-строительном ин-
ституте. Скажу не как отец, а как 
начальник, что Сергея уважают в 
коллективе. Я доволен, что он 
пошел по стопам родителей. 

Чтобы потом не возник допол-
нительный вопрос, семейную 
тему доведу до конца. У меня трое 
детей. Дочь Наташа работает в 
налоговой инспекции Славутича. 
Младшенькая, Татьяна, учится в 
11 классе Украинского гуманитар-
ного лицея Киевского государ-
ственного университета. Умничка, 
да и только. В этом лицее учились 
дети Павла Лазаренко, других 
знаменитостей... 

А еще есть три внука. Все 
мужчины. Если и они пойдут по 
линии дедушки - бабушки, будет 
просто прекрасно. 

... В музее "Красная гвоздика" 
Славутича есть фотография с 
табличкой:" Главный корпус. От-
ветственный—мастер Скрека". К 
моей чести, я был ответствен-
ным за укладку первого куба бе-
тона в строящуюся ЧАЭС. А пра-
во на это завоевали бригады Ни-
колая Борисовича Матвеева и 
Федора Ивановича Дюньды. Это 
было 15 августа 1972 года. 

В торжественной обстановке, 
без которой в то советское вре-
мя не обходилось ни одно ме-

роприятие, строители залили в 
фундамент первой в Украине 
атомной электростанции первую 
бадью бетона, куда министр 
энергетики и электрификации 
СССР Петр Степанович Непо-
рожний опустил капсулу с пись-
мом-завещанием будущему по-
колению. Ее координаты сегод-
ня знаю только я один. Если 
надо, РСЦ достанет капсулу и 
тогда всему миру станет извест-
ным идейно-патриотическое 
(именно таким оно было!) содер-
жание послания... 

... Дальше пошли будни. Пер-
вый энергоблок строили с 1972 по 
1977 год. Бетон-бетон-бетон... и 
так три смены. И в этом вихре я 
все время "крутился Главный 
корпус, машзал, аппаратное отде-
ление, деаэраторную этажерку 
изучил на зубок. Время прошло 
много, но и сегодня в географии 
станции ориентируюсь отлично. 
Думаю, во всех помещениях прой-
ду без провожатого, все знакомо. 

— Каким остался в памяти 
пуск первого энергоблока? 

— Всеобщей эйфорией, радо-
стью и ликованием, торжествен-
ным митингом и поздравлением 
с трудовой победой, гордостью за 
нашу великую Родину, множе-
ством гостей. А вот о неньке-Ук-
раине, где пущен в эксплуатацию 
первый атомный блок, как-то и не 
вспоминали... 

... Событие, безусловно, исто-
рическое, выдающееся. Годами 
строили огромные здания, монти-
ровали в них оборудование и 
вдруг дождались, что вся эта "ма-
хина" закрутилась, дала ток. Как 
не порадоваться... 

... Для разрядки расскажу о 
курьезе. О нем нигде и никто не 
упоминает. ...Перед АБК-1 гото-
вится митинг, на который должен 
прибыть первый секретарь ЦК 
КПУ Владимир Щербицкий. В 
ожидании собралась масса лю-
дей, среди которых уже немало 
навеселе. И^вдруг по железнодо-
рожной колее следует тепловоз. 
Надо же былЬ слу'Чйт£ч, что пе-
ред АБК-1 он сошел с рельс. Ой, 
что было ? Словами не п р е -

дать! Над толпой нависла какая-
то черная тень молчания. Выз-
ванные немедленно железнодо-
рожники вручную /клиньями/ за 
короткое время поставили тепло-
воз на рельсы и он убрался вос-
вояси. Толпа облегченно вздох-
нула, мол,успели до появления 
высокого гостя, а он взял и не при-
ехал. Правда, торжества от это-
го не убавилось. 

...Пуск второго блока произо-
шел более слаженно: уже был 
определенный опыт. 

...Строил третий блок... Ту 
стенку, которая не разрушилась 
во время аварии на 4-м блоке, я 
бетонировал... Выстояла... 

... А вообще, не все было глад-
ко. Так уж случилось, что не сло-
жились отношения с отдельными 
руководителями, вынужден был 
на некоторое время уехать на 
север. 

... Это был "довоенный" пе-
риод, как говорят бывшие при-
пятчане, ветераны ЧАЭС. 

А за "послевоенный" — 
столько рассказано, написано, 
что и не счесть. Сколько в пер-
вые дни после аварии было вы-
дано лживого, парадного, пере-
крученного и искаженного? По-
мним приезд к ликвидаторам в 
зону Кобзона и Пугачевой. А 
собственный корреспондент 
"Правды" в Украине Одинец ут-
верждал, что, мол, все здесь 
нормально, а под реактором 
можно ловить рыбу. 

— А первых руководите-
лей ударной стройки помни-
те? 

— Безусловно. Первым на-
чальником Управления строи-
тельства ЧАЭС был Павел Сер-
геевич Моисеенко, прибывший 
сюда из Белоярской АЭС, глав-
ным инженером — Михаил Ива-
нович Красников. В то же время 
приехал и первый директор 
станции Виктор Петрович Брю-
ханов, с которым, кстати, еще в 
Лесном жили на одной улице. 

На смену Моисеенко пришел 
Василий Трофимович Кизима. 
Сначала это был коммуника-
бельный и общительный руко-

водитель, умеющии наити кон-
такт с каждым человеком, ото-
зваться на его боль. В этом я 
лично не раз убеждался, беспо-
коясь о быте своих коллег. За 
пуск 3-го энергоблока он получил 
звание Героя Социалистическо-
го Труда. После, знаете, как-то 
изменился, стал мене доступ-
ным. Это, наверное, издержки 
славы, власти, которые, как ут-
верждают, меняют характер че-
ловека. 

...Работает три блока. В Уп-
равлении строительства ЧАЭС 
отпадает надобность... Единовла-
стным хозяином на промплощад-
ке становится Брюханов. Но не 
тут -то было... Довольно рельеф-
но проявилось "партийное руко-
водство" предприятием со сторо-
ны Припятского горкома партии. 
От ядерной энергетики это, конеч-
но, далековато... Но, дали, напри-
мер, директору указание загото-
вить коллективом столько-то зе-
леной массы травы или хвойной 
лапки для общественного живот-
новодства и тот вынужден был 
организовывать выполнение 
этой прихоти вместо того, чтобы 
более предметней заниматься 
вопросами станции. 

Ее безопасность, правда, в 
то время была на должном уров-
не. Пришли специалисты со 
Средмаша, которые очень хоро-
шо вели этот вопрос. Но и сей-
час шокирует "партийный под-
ход" к эксплуатации атомного 
объекта. В моем архиве есть 
протокол одного из партийных 
собраний, на котором за ава-
рийный останов блока коммуни-
ста привлекли к строгой ответ-
ственности. Коммунистам, види-
те, это было запрещено. Кто ска-
жет, не здесь ли закладывались 
события апреля-86? А может, 
это пятилетка качества или эко-
номная экономика усыпили бди-
тельность людей? 

— Николай Иванович, тра-
диционно за строительство 
блоков, досрочный их ввод в 
эксплуатацию многих пред-
ставляли к наградам ... 

— За наградами, собствен-

но, не гнался и они как-то меня 
обошли. Правда, еще в 1975 
году, когда с подачи Брежнева 
или Суслова, не помню точно, 
был кинут клич "Мастер — хозя-
ин производства!", я получил 
орден " Знак Почета". Как не 
парадоксально, его ни разу не 
одевал, хранится как семейная 
реликвия. 

— А не приходится встре-
чаться с теми, кто был рядом 
с вами в начале 70-х? 

— Приходится. В частности, 
с Анатолием Григорьевичем 
Лозой, бывшим соседом по Лес-
ному, приехавшем сюда после 
ташкентского землетрясения. 
Он пенсионер, живет в Киеве. А 
вот Юрий Александрович Мат-
веев, пришедший после Кизи-
ма, в настоящее время руково-
дит фирмой, которая выиграла 
тендер и занимается здесь на 
ЧАЭС строительством ХОЯТ-2 и 
завода по переработке жидких 
радиоактивных отходов. 

— Николай Иванович, а 
станционный стаж работы 
Ваш какой ? 

— В штате ЧАЭС работаю с 
30 октября 1987 года. Но, как 
отметил ранее, непосредствен-
но связан с ней с 1970 года. 
Возглавляя год СМУ, строил 
Славутич. Несколько лет был 
заместителем генерального ди-
ректора по общим вопросам. 
Затем снова вернулся к строи-
тельству. От него, собственно, 
далекой не уходил. Всегда был 
верным избранному пути. 

— А ведь могли же зани-
маться любимым делом и в 
Киеве... 

— Намек понял... Поверьте, 
за 16 лет настолько привык к 
городу Припять, в котором было 
немного жителей, что иного про-
сто не хотелось. В столице пос-
ле эвакуации получил, было, 
хорошую квартиру на Троещи-
не. Но тянуло туда, где прошло 
профессиональное становле-
ние, родились дети, имел рабо-
ту по душе. Сдал квартиру в 
Киеве, а в Славутиче получил 
коттедж. И, знаете, нисколько не 

сожалею. 
— Чем занимаетесь в сво-

бодное от работы время? 
— Самое лучшее занятие — 

чтение художественной литера-
туры. У меня дома собрана хо-
рошая библиотека, около 1000 
книг. Несколько меньше—удоч-
ки. Люблю Довженко, Зощенко, 
Ахматову, Шукшина, Ильфг • 
Петрова. ^ 

Не отказываю себе в удо-
вольствии покопаться на огор 
дике возле коттеджа или 
даче. Бывает, с внуками 
правляемся на рыбалку. Прав-
да, прежде чем наловить кара-
сиков и варить уху, предвари-
тельно поджариваем курочку... 

А вот отпуск люблю прово-
дить на Десне. Это очень живо-
писные и привлекательные края. 
Во время подготовки съемок 
фильма, о котором уже упоми-
нал, Юлия Солнцева /жена 
Довженко, возглавлявшая группу 
представителей "Мосфильма"/, 
выбирая типаж — наиболее кра-
сивоё место, проехала по Десне 
от Новгород-Северска до Черни-
гова. И что же думаете, пришли 
к выводу, что самое красивое 
место возле села Зметнев, где я 
родился. Эти удивительные из-
гибы Десны, эти кручи — непов-
торимы! Для меня это сказка. 
Домашние, правда, больше стре-
мятся на отдых к морю...'1 

— Николай Иванович, мно-
гих беспокоит будущее ЧАЭС, 
о закрытии которой твердят 
все чаще и настойчивей. Ваше 
отношение к этой проблеме? 

— Я строил станцию. И, ес-
тественно, хочу, чтобы она ра-
ботала до полного исчерпания 
ресурса оборудования. Но, как 
известно, Кабинет Министров 
Украины уже принял решение о 
выводе ЧАЭС из эксплуатации 
до конца 2000 года. Не буду 
его комментировать, но, думаю, 
что Славутичу, да, собственно, 
и всей Украине, лучше не станет. 
В одночасье возникнет множе-
ство новых проблем. 

Григорий ЗАХАРЧЕНКО 

МІЖРЕГІОНАЛЬНИЙ СОЮЗ 
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НЕ УПОВАЙ НА МАННУ 
НЕБЕСНУЮ 
Апрельские тезисы одного совещания 

Год 2000-й знаменателен во 
многих отношениях. А поскольку 
Чернобыльская АЭС — явление 
в мировом масштабе знаммое, 
для нее он, по всем метеополи-
тическим прогнозам, окажется 
решающим. Три нуля, юбилейно 
округлившие порядковый номер 
года, словно символизируют три 
закрывающихся энергоблока, 
под гнетом нынешних обстоя-
тельств и памяти вселенской об-
щественности об аварии-86 сво-
дящих на нет свою производ-
ственную мощь. Но на остановке 
станции жизнь не закончится, й* 
начало электроугасания должно 
зажечь восковую свечу надежды. 
Не будем забывать: нуль — ко-
варно необычаен. По Цельсию, 
лед при нем тает, а вода замер-
зает. И еще никому из смертных 
не удалось разгадать тайну сей 
двуликости. 

Трудно усомниться в том, что 
двухтысячный станет годом ин-
тенсивных раздумий и поисков 
для работников Чернобыльской 
атомной.-Не думать, не искать 
просто нельзя. Вместе, всем ско-
пом. И в одиночку, и врозь. У кого 
как получится, кому как удобнее. 
И тут не скажешь сразу, что луч-
• je. Над этим ломают голову раз-

^^личные совещания, "круглые сто-
ы", собрания, формальные и 

неформальные тусовки. Любое 
удачное предложение, любой 
самый маленький, но конкретный 
шаг—существенный вклад в ре-
шение нависшей над станционни-
ками и славутчанами, словно гро-
зовая туча, проблемы. 

Совещание по вопросам рес-
труктуризации станции, состояв-
шееся недавно на ЧАЭС, — зве-
но в цепи ведущегося поиска. Его 
участники — представители На-
циональной атомной энергогене-
рирующей компании "Энерго-
атом", возглавляемые исполни-
тельным директором Николаем 
Штейнбергом, и руководство 
станции во главе с генеральным 
директором Виталием Толстоно-
говым — обсудили ближайшие 
планы и действия по выработке 
социально-производственной 
тратегии на нынешнем этапе. 

— Есть два стиля жизни: бо-
роться за выживание и просто 
жить,—заметил в своем выступ-
пении Н.Штейнберг. 

Думается, именно этот тезис 
' определил лейтмотив производ-
ственного разговора. И хотя ник-
то не станет спорить с тем, что 
жить приятнее, чем выживать, а 
ходить удобнее с высоко подня-
той головой , чем присев на кор-
точки, не всегда удается быть 
одновременно здоровым и бога-
тым. Приходится чем-то жертво-
вать. У чернобыльских энергети-
ков, похоже, именно тот случай. 

— Реструктуризация предпри-
ятия — один из самых болезнен-
ных, тяжелых вопросов, — сказал 
господин Штейнберг. — Как я по-
нимаю ее? Меняется цель, меня-
ется задача — изменяется струк-
тура. Мы не можем сегодня гово-
рить о постановке конечной цели, 
потому что продолжаем эксплуа-
тировать энергоблок на мощнос-
ти. Но мы можем начать поэтап-
ный процесс, должны разрабо-
тать конкретные шаги поэтапной 
реструктуризации Чернобыльс-
кой АЭС в связи с предстоящим 
выводом из эксплуатации третье-
го блока и изменением основных 
целей предприятия. Естествен-
но, поставим во главу угла обес-
печение безопасности на весь пе-
реходный период. 

Выступающий акцентировал 
внимание участников совещания 
на потерях, которые несут работ-
ники станции из-за задержки про-
цесса реструктуризации, и при-
вел такой пример. В промпло-
щадку ЧАЭС сегодня по между-
народным проектам инвестирует-
ся без малого миллиард долла-
ров США. Но что из этого имеет 
шеститысячный коллектив стан-
ции? Почти ничего. Деньги в тен-
дерах, к сожалению, выигрывает 

не он, а другие. На промплощад-
ку приходят фирмы, не имеющие 
прямого отношения к Славутичу. 
Достаточно взглянуть на номера 
автомобилей, работающих на 
строительстве нового хранили-
ща отработанного ядерного топ-
лива, чтобы убедиться в этом. В 
то же время более 400 работни-
ков транспортного предприятия 
ЧАЭС , "висящего на шее рабо-
тающего блока", не смогли уча-
ствовать в тендере. В чем же 
дело? Оказывается, по действу-
ющему положению Европейский 
банк реконструкции и развития 
не допускает к участию в конкур-
сах подразделений реципиента. 
Так что мешает в процессе рес-
труктуризации перевести в само-
стоятельные то же чаэсовское 
автопредприятие, чтобы четыре 
сотни славутчан получили рабо-
ту? 

Вопрос нериторический. И на 
него ответил генеральный дирек-
тор В.Толстоногов: 

— Должен высказать свою 
точку зрения. В 1995 — 1996 го-
дах я двумя руками голосовал за 
создание обособленных подраз-
делений станции и отпуск людей 
на свободные хлеба. Но если я 
благословил обособление ре-
монтно-строительного управле-
ния, то возражал против обособ-
ления управления комплексного 
обслуживания оборудования, 
потому что люди не готовы. На 
стадии подписания структур и 
штатных расписаний увидел, что 
они помрут. 

Что дал первый опыт, по мне-
нию генерального директора? 
Ремстройуправление почти пол-
ностью развалилось. После акци-
онирования, с приходом нового 
руководителя, начинает поти-
хоньку оживать. Обособление 
управления комплексного обслу-
живания, а также совета по раз-
витию отдела рабочего снабже-
ния, представительства ЧАЭС, 
кроме массы нарушений и разба-
заривания государственных 
средств, ничего не дало. 

— Поэтому, — добавил гос-
подин Толстоногое, — нами , с 
учетом необходимости защиты 
персонала, принято решение 
гласно создавать структуры, ко-
торые будут искать работу. Речь 
идет о ремонтных, монтажных 
подразделениях, цехе ТАИ, элек-
троцехе. Мы делаем хозрасчет. 
И когда новые структуры найдут 
себя на рынке, научатся рабо-
тать в условиях конкуренции, мы 
предоставим им возможность 
стать юридическими лицами, ак-
ционироваться. 

— Меня в свое время вовлек-
ли в разработку "Плана дей-
ствий" по Славутичу, — ответил 
господин Штейнберг. — И разго-
воры о том, что необходимо го-
товить людей, я здесь уже слы-
шу пять лет. Надо начинать дей-
ствовать. Мы все вышли из Со-
ветского Союза, из старой соци-
альной системы. В надежде 
смотрим на Господа Бога, кото-
рый нам пошлет манну небес-
ную. Уже не пошлет. У государ-
ства не хватает денег. И если в 
бюджете 2001 года появится 
строчка для Чернобыльской 
станции, то будут ли деньги? Ру-
ководители должны понимать, 
что за нами стоят люди, которых 
действительно надо учить, учить 
зарабатывать деньги. В против-
ном случае мы будем стоять во 
главе нищего коллектива. 

Эмоциональную заострен-
ность своих слов оратор объяс-
нил особой ответственностью, 
которую несут за судьбу Черно-
быльской станции он сам и пре-
зидент НАЭК "Энергоатом" Вла-
димир Бронников. Ведь жизнь 
этих двух руководителей отрас-
ли многие годы пересекалась с 
ЧАЭС, на станции они сформи-
ровались как профессионалы. 
Господин Штейнбер^^цязан с 
Чернобылем почти три десятиле-
тия. "Мы с Бронниковым говори-
ли о том, что не должны б р б с а т ^ 

ЧАЭС в любом случае, потому 
что она — наша". 

— Поддержите не столько 
саму станцию, сколько тех, кого 
мы сформируем и кто сможет 
дать работу, — попросил В.Тол-
стоногов. 

Далее разговор пошел о со-
здании на базе станции и Славу-
тича ремонтно-технологического 
центра. 

— Оказывается, два-три года 
тому назад все это уже делалось, 
— сказал Н.Штейнберг. — Но 
потом вы, к сожалению, переста-
ли выполнять собственные при-
казы. Сейчас есть договорен-
ность о поддержке этого направ-
ления со стороны американцев. 
Они ждут от нас предложений. 
Мы обстоятельно обсудим идею 
с представителями всех станций. 
Но атомной энергетике Украины 
необходим такой центр. Потому 
что конструкторской, технологи-
ческой поддержки ремонтникам 
нет. Во время ремонта у нас кто, 
что может, то и делает. 

— Надо создать комплексную 
ремонтную структуру, чтобы там 
были и специалисты по конт-
рольно-измерительным прибо-
рам, и электрики, и даже ремон-
тно-строительный цех. Выживем 
только при том условии, когда 
окажемся способными не просто 
предоставлять услуги, а услуги на 
другом, более высоком уровне. 

На это предложение В.Тол-
стоногова поступила реплика: 

— Почему-то все замыкается 
в рамках атомной энергетики. По-
смотрите, что творится на тепло-
вых станциях. Там вообще ника-
кой оснастки нет. 

— Мы положительно отно-
симся к таким намерениям, — 
поддержал реплику заместитель 
главного инженера ЧАЭС по ре-
монту Виктор Тонких. — Не сек-
рет: у нас накопилась уникальная 
оснастка. И мы ее всячески по-
казываем. Оповестили всех кол-
лег — и российских, и украинс-
ких — о наших возможностях и 
готовности поделиться опытом. 

Господин Штейнберг попро-
сил чернобыльцев подойти к ре-
шению поставленных проблем 
ответственно, например, так, как 
поступают сегодня на Игналинс-
кой АЭС. 

— Наши люди съездят в Лит-
ву и посмотрят, — ответил В.Тол-
стоногов. 

На Игналине собираются ос-
танавливать первый энергоблок 
только в 2005 году, но они уже 
начали процесс. В связи с закры-
тием выработана политика в от-
ношении персонала. Станцией 
переданы коммуникации всего 
города энергетиков, детские 
сады и проч. Конечно, там дру-
гая страна, иное законодатель-
ство, иная ситуация. 

— Но съездить надо, —мне-
ние господина Толстоногова. — 
У нас много общего и на станци-
ях, и в городах-спутниках. Во-пер-
вых, это — сумасшедшая балан-
совая стоимость городских 
объектов. В связи с этим нельзя 
ни в аренду передать, ни про-
дать, ни отдать городу. Пока не 
произведут экспертную оценку, 
ничего не будет. Необходимо во 
всем разобраться. Например, 
почему приватизированные квар-
тиры стоят на балансе в нашем 
управлении коммунально-жи-
лищного хозяйства? Отсюда — 
большие амортотчисления. 

По мнению генерального, 
при решении этой и других про-
блем потребуется поддержка 
НАЭК. 

— Используя действующий 
блок, мы должны при помощи 
НАЭК заработать на жизнь в сле-
дующем году,—сказал В.Толсто-
ногов.— У нас уже такой опыт 
был. В 1998-м мы истратили 200 
миллионов гривен, а 200 милли-
онов положили на следующий 
год. В 1999-м часть этой суммы 
была истрачена из-за двух ре-
монтов и низкого коэффициента 
использования установленной 

мощности (КИУМ), но 70 милли-
онов у нас все-таки остались. Это 
не такие большие, но "живые", а 
не бартерные деньги, и на них 
можно пожить. Ведь это в два 
раза больше, чем нам дал гос-
бюджет на первый и второй бло-
ки. Сейчас перед коллективом 
поставлена задача обеспечить 
максимальный КИУМ, а у вас я 
прошу максимальный тариф. За 
счет этого мы создадим запас 
средств и подкормим "воробыш-
ков" — новые подразделения, 
которые возникнут на базе кол-
лектива. 

Реакция Н.Штейнберга обна-
дежила: 

— Понятно. Но в тариф пока 
что включены средства на стро-
ительство блоков Ровненской и 
Хмельницкой АЭС. Закрытие 
Чернобыльской станции компа-
нии предписано отнести на себе-
стоимость. Надо поработать с 
банками. Вижу такой выход из 
ситуации. При снятии с эксплуа-
тации трех блоков мы по контрак-
ту нанимаем соответствующие 
коллективы для выполнения де-
монтажа и других работ. Подчер-
киваю: по контракту. И мы не бу-
дем держать людей на себесто-
имости и платить зарплату неиз-
вестно за что. 

Как считает господин Штей-
нберг, остановленными блоками 
надо заниматься предметно. 

— Кто сказал, что там ничего 
нельзя делать? Можно делать то, 
что не затрагивает интересов 
безопасности. Ведь это — воз-
можность загрузить людей рабо-
той. Обращаешься к начальни-
кам подразделений — отвечают, 
например: "У меня нет народа, 
чтобы направить на переподго-
товку для работы на котельной". 
Нет людей. Интересно получает-
ся! А чем занимаются на одном 
работающем блоке 6 тысяч че-
ловек? До сих пор у многих си-
дит в подкорке надежда: "Еще 
будет блок работать". Не будет... 
Каждый должен помнить: либо 
сам научится зарабатывать, либо 
станет нищим. 

— Не думаю, что следует идти 
по пути издания приказов о со-
кращении численности, — про-
должил Н.Штейнберг. — Надо 
говорить о реструктуризации. В ' 
процессе ее возникнет необходи-
мость постепенно исключить лю-
бое дублирование, которое се-
годня наблюдаем в структурах. 
Сокращение численности при 
реструктуризации будет происхо-
дить само по себе. Ликвидирует-
ся какое-то подразделение — 
работнику предлагаются свобод-
ные места. Есть вакансии — че-
ловека переводим туда, нет — 
он, естественно, увольняется и 
получает при этом пособие. Все 
деньги для этого надо иметь. 

Конечно, участники разгово-
ра не обошли вниманием и воп-
росы предстоящей остановки 
энергоблока №3, строительства 
пусковых объектов на промпло-
щадке станции с международ-
ной помощью. По документам, 
которыми располагает НАЭК, 
третий блок должен быть оста-
новлен не позже 15 ноября с.г. 
Регулирующий орган неоднок-
ратно называл эту дату, в том 
числе, и на Ассамблее стран-
доноров, состоявшейся недавно 
в Славутиче. 

— Не вижу сегодня оснований 
вступать в полемику, это только 
обострит ситуацию, — сказал гос-
подин Штейнберг. — Мы догово-
рились, что Регулирующий орган 
не будет выставлять никаких тре-
бований до остановки третьего 
блока 15 ноября... 

...Так что же лучше: бороть-
ся за выживание или жить? Все-
таки. Между этими состояниями 
много переходных стадий. И нам 
их вряд ли удастся обойти. Зак-
рытие пережить — не поле пе-
рейти. 

Виктор КАПУСТА 

СЕМЬ! ДНЕЙ 
ПЛАНЕТЫ 

(13 —19 апреля) 
ЧЕТВЕРГ. Пальму первенства по международной популярнос-
ти всю прошедшую неделю держала наша родная держава. Не 
то Украину медом намазали, не то все остальные регионы ми-
ровой богеме порядком осточертели, и ее потянуло на экзотику, 
но Киев навещали пачками. Один из пачки — Робин Кук, зани-
мающий пост с длиннющим названием: государственный сек-
ретарь по иностранным делам Содружества Великобритании и 
Северной Ирландии. Проще говоря — аглицкий мининдел. При-
был, поприветствовал «европейский выбор Украины», подпи-
сал с нашим мининделом Борисом Тарасюком меморандум о 
взаимопонимании двух МИДов (интересно, на каком языке «вза-
имопонимать» будут) — и уступил место на Крещатике другим. 

Тем временем в России некий Михаил Сороченко провозгла-
сил себя украинским наемником и добровольно согласился сотруд-
ничать с тамошней военной юстицией, которая его перед этим и 
заловила на территории Чечни. Так как Центр связей с обществен-
ностью УМВД Полтавщины затруднился ответить, действительно 
ли родившийся в Тюменской области «дикий гусь» является граж-
данином Украины, то остается надеяться, что является. Ибо так 
хочется воочию увидеть хотя бы одного нашего военного преступ-
ника. А то они как инопланетяне: издалека их наблюдали, а живь-
ем представить пред очи общественности — кишка тонка. 

Южная Корея провела парламентские выборы, которые инте-
ресны не столь своим результатом, сколь названиями партий, при-
нявших в них участие: Великая народная партия, Тысячелетняя 
демократическая партия... Звучит? В Корее, наверное, уже пите-
кантропы вожаков стаи тайным демократическим голосованием 
избирали. 
ПЯТНИЦА. Вслед за Робином Куком, в Киев с совсем кратковре-
менным визитом пожаловала небезызвестная Мадлен Олбрайт— 
тоже государственный секретарь, но на этот раз Соединенных 
Штатов Америки. Хотя причина визита похожа: поприветствовать 
наше стремление в Европу, пообещать когда-нибудь нас туда дей-
ствительно пустить — и исчезнуть за горизонтом. Мадлен пооб-
щалась с Борисом Тарасюком, премьер-министром Виктором 
Ющенко (кто ж откажется провести тет-а-тет с симпатичным муж-
чиной), а вечером проведала Леонида Даниловича. Обсуждались 
вопросы сотрудничества на международной арене. Как-то эта аре-
на все больше цирк напоминает в последнее время. Немецкая га-
зета «Ди Вельт» не замедлила высказать предположение, что за 
свои плоские «репризы» мадам Олбрайт рискует полететь с долж-
ности, даже не дождавшись президентских выборов в США. 

Странная все-таки у россиян Государственная Дума. Семь лет 
Запад с Россией дружил, кормил ее и одевал, а депутаты, тем не 
менее, категорически отказывались ратифицировать подписанный 
с Вашингтоном Договор о сокращении стратегических наступатель-
ных вооружений (СНВ-2). Но стоило конкретно указать россиянам 
на дверь из Парламентской ассамблеи Совета Европы — и нате 
вам, пожалуйста: 288 — "за", 131 — по-комсомольски "против", ре-
шение принято. Злые языки утверждают, что дело не в проснув-
шейся симпатии к капиталистам, а в том, что нету денег на поддер-
жание ядерных арсеналов в должном порядке. И если боеголовки 
вовремя не сократить, то они сами по себе «сокращаться» начнут 
— но уже безо всякой пользы в деле сохранения мира и стабиль-
ности на планете. 
СУББОТА. В Гаване закончилась первая встреча на высшем уров-
не стран из Группы-77. Раньше встретиться, наверное, средства 
не позволяли, ибо с чего бы это кубинский лидер Фидель Кастро 
призывал участников выправлять «катастрофический курс» мира, 
ликвидировать МВФ и организовывать на его месте новую конто-
ру, призванную отстаивать интересы развивающихся стран. По 
словам Фиделя, «экономический порядок создан лишь для 20 про-
центов населения планеты». Судя по присутствию на встрече ук-
раинской делегации, наше население в состав этой двадцатки не 
входит. Надо было лететь ажза океан, чтобы об этом узнать. 
ВОСКРЕСЕНЬЕ. По сообщениям американской прессы, неболь-
шая группа недовольных устроила в Вашингтоне митинг протеста, 
пытаясь сорвать совместное совещание руководства МВФ и Все-
мирного банка. Протестующие выступали против политики сих вы-
сокопочитаемых организаций, клевеща, дескать, она угрожает ок-
ружающей среде и бедным (экономически) странам. Ну, со страна-
ми все понятно, а при чем тут среда? Понятно и то, почему группа 
была небольшая: это те, кого журналисты успели застать. 600 че-
ловек были задержаны полицией, устроившей невероятно зрелищ-
ную битву с митингующими: тут тебе и слезоточивый газ клубами, 
и дубинки, и водометы. Атомную бомбу, правда, не применяли, но 
меры усиленной безопасности в столице США ввели. Не дешевле 
бы было разогнать совещание? 

Президенту России Владимиру Путину приснилось небо Лон-
дона, а в нем приснился первый поцелуй. Он туда и приехал. Что 
ни говорите, а приятно приезжать за кордон с помпой, а не проби-
раться под колючей проволокой, с липовым паспортом в кармане4 

и зашитой в воротник ампулой с цианистым калием. Надо было 
Владимиру Владимировичу сразу в президенты идти, а его в КГБ 
понесло. 
ПОНЕДЕЛЬНИК. Чем Кишинев хуже Вашингтона? Может изоби-
лия там и поменьше, зато полиция старается не отставать в деле 
разгона демонстраций протеста. Примерно 10 человек получили 
ранения и около 100 оказались в кутузке после «разговора по ду-
шам» молдавских правоохранителей и 10 тысяч студентов, собрав-
шихся у столичной мэрии, дабы возмутиться отменой учащимся 
бесплатного проезда в общественном транспорте. Школяры, прав-
да, на площадь не с мимозами пришли, а с бутылками и булыжни-
ками. Вместо того, чтобы стеклотару в казенное здание швырять, 
лучше бы ее сдали. Авось, было бы чем за троллейбус платить. 

Владимир Путин поимел в Лондоне беседу с премьер-мини-
стром Англии Тони Блэром и самой Ее Величеством королевой 
Елизаветой номер два. Защитил войну в Чечне, ночевать не ос-
тался, а убыл в Киев. Куда ж еще ехать, как не по модным местам? 
ВТОРНИК. Благодаря интенсивному лоббированию делегатов из 
полусотни стран, Китаю удалось избегнуть публичной порки на за-
седании комиссии ООН по правам человека в Женеве. Ооновцы 
специально собрались, дабы посоветоваться, стоит ли осуждать 
Пекин за прошлогодние фокусы с сектой физкультурников с рели-
гиозным уклоном, которую засадили в полном составе. Оказалось, 
что не стоит. Спортом можно и в тюряге заниматься. 
СРЕДА. Администрация президента США заявила, что в июне Билл 
Клинтон намерен посетить Украину. Не пора ли с высоких визите-
ров деньги брать за входные билеты? Пресс-секретарь Леонида 
Даниловича сообщил, что Киев надеется на выражение Биллом 
поддержки нынешним реформам. А куда он денется? Есть на За-
паде такая традиция — реформы поддерживать 

Терентий КРИВОБОК 
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ЧЕРНОБЫЛЕ... ОНИ ПОГИБЛИ В 
26 апреля мировое сообще-

ство будет отмечать 14-ю годов-
щину аварии на ЧАЭС. И если в 
окружающем мире трагические 
события апреля 1986 года по-
прежнему воспринимаются че-
рез призму различных страхов 
и фобий, то большинству сла-
вутчан они известны по соб-
ственному горькому жизненному 
опыту. Равно, как и имена тех, 
кто погиб при ликвидации по-
следствий аварии. 

Впрочем, Славутич знает не 
всех... 

2 октября 1986 года у стен 
Н-го блока разбился вертолет 
МИ-8. В экипаже было четыре 
человека — капитан Владимир 
Воробьев, старший лейтенант, 
Александр Юнгнид, старший 
лейтенант Леонид Христич и 
прапорщик Николай Ганжук. 
Погибли не по оплошности или 
из-за непрофессионализма — 
просто слишком сложны были 
•условия для полетов: труба 
между "тройкой" и "четверкой", 
подъемные краны у стен "сар-
кофага", бесчисленные прово-
да ЛЭП... По одним версиям 
винт вертолета зацепился за 
эти самые провода, по другим 
— за крепления кранов. Так 
или иначе, экипаж МИ-8 погиб 
при исполнении очередного 
задания. 

В Чернобыле погибшим вер-
толетчикам установлен памят-
ник. Но кто бывает теперь в Чер-

нобыле? Не так давно имена 
четверых вертолетчиков внесе-
ны в списки Киевского мемори-
ала славы. Только в Славутиче 
по-прежнему нет памятного зна-
ка погибшим... 

...Имена экипажа МИ-8 я уз-
нала от руководителей"Красной 
гвоздики" Екатерины Титовой. 
Именно она нашла родственни-
ков погибших, попросила у них 
фотографии и —* хоть неболь-
шие — биографические справ-
ки. Именно она добилась увеко-
вечения их памяти в Киеве. Увы, 
даже суровая "баба Катя", как 
любовно называют 76-летнюю 
Екатерину Николаевну славутча-
не, не смогла добиться установ-
ки памятного знака в нашем го-
роде. По ее словам, в горотде-
ле архитектуры в ответ на нео-
днократные обращения ей отве-
тили поразительным (по смыс-
лу) отказом: дескать, такой па-
мятник в Славутиче не предус-
мотрен... планом. 

— Скажите мне, когда это 
установка ТАКИХ знаков зара-
нее планировалась?! — возму-
щенно расспрашивала меня Ти-
това. 

Простите, Екатерина Никола-
евна, мне нечего вам сказать... 

Майя РУДЕНКО 

Фото из документальной 
книги "Чернобыльский ре-
портаж" 

Чернобыльский марш 
Чернобыль, Чернобыль, Чернобыль, 
Мы отдали душу тебе. 
Чернобыль, Чернобыль, Чернобыль, 
Ты камень на нашей судьбе. 
Чернобыль, Чернобыль, Чернобыль, 
Радиационная грязь. 
Чернобыль, Чернобыль, Чернобыль, 
Мы падаем в лживую мразь. 

Чернобыль, Чернобыль, Чернобыль, 
Над нами висишь как петля. 
Чернобыль, Чернобыль, Чернобыль, 
Ты стал для нас большим, чем "Да". 
Чернобыль, Чернобыль, Чернобыль, 
Не знаем, как будем мы жить, 
Но то, что Чернобыль за нами, 

Не смеет никто отменить. 
Чернобыль, Чернобыль, Чернобыль, 
Мы внуки твои и сыны. 
Чернобыль, Чернобыль, Чернобыль, 
Ты помнишь, как выжили мы. 
Как шли, не сгибаясь, под кванты. 
Как знали, что будет потом. 
Как плакали жены ночами, 

Уже понимая о чем. 
Чернобыль, Чернобыль, Чернобыль, 
Ты гордость моя и беда. 
Чернобыль, Чернобыль, Чернобыль, 
Ты будешь со мной до конца. 

В.ЩЕРБИНА, ликвидатор с 1986 г. 

Недоблагоустроили и 
недоозеленили... 

Одним из основных вопросов, рассматривавшихся на недавнем 
заседании горисполкома, был вопрос о состоянии работ по благоуст-
ройству города. Приняв к сведению информацию начальника управ-
ления ЖКХ Владимира Печерского, исполнительный комитет Славу-
тичского горсовета принял решение работу по благоустройству и озе-
ленению города треста "Славутичатомэнергострой" (САЭС, А.Забобо-
нов), управления капитального строительства ОП ЧАЭС (УКС, В.Круп-
ский) и УЖКХ признать неудовлетворительной. Решением гориспол-
кома САЭС обязан в течение мая выполнить весь комплекс заплани-
рованных мероприятий в Добрынинском и Черниговском кварталах, 
закончить (совместно с УКСом и УЖКХ) работы в школе № 4 (отре-
монтировать фасад и теплицу, привести в порядок территорию вокруг 
учебного заведения), обустроить и озеленить сквер общегородского 
центра, уложить асфальтобетон на теннисном корте; провести ряд 
работ на других объектах города, в том числе и по ликвидации прова-
лов грунта и тротуарных покрытий, возникших в результате памятного 
славутчанам прошлогоднего июньского ливня. 

Кроме того, отдел архитектуры иУЖКХ до Дня города должны бу-
дут навести порядок на территориях гаражных кооперативов "Мустанг", 
"Мотор", "Ласточка", "Протон", "Протон-2", "Припять". 

В помощь 
многодетным семьям 

Растить детей было тяжело во все времена, сегодня это делать 
особенно трудно, и тот, кто утверждает обратное, —лукавит: детское 
питание, одежда, лекарства, игрушки, школьные учебники — все, на-
чиная с мелочей и заканчивая жизненно необходимыми вещами, бас-
нословно дорого. А если в семье не один, не два, а трое и больше 
ребятишек? Не требуется сложных подсчетов, чтобы доказать, что в 
настоящее время многодетные семьи пребывают в наиболее слож-
ной социально-экономической ситуации. 

В Славутиче проживает322 многодетные семьи. В них воспиты-
ваются 1083 детей. На состоявшемся 6 апреля заседании Славутичс-
кого горисполкома был утвержден перечень мероприятий в поддерж-
ку многодетных семей города. В их числе меры как по социально-пси-
хологической реабилитации, так и по экономической поддержке мно-
годетных семей. В частности, отделу экономики и социального разви-
тия города рекомендовано всячески поддерживать предприниматель-
скую деятельность многодетных семей, содействовать выделению зе-
мельных участков, а также приобретению на льготных условиях необ-
ходимого оборудования и инвентаря. Также предполагается разработка 
местными административными и налоговыми органами предложений I 
о предоставлении льгот по уплате местных налогов и сборов для пред-
принимателей из числа многодетных семей, проживающих и работа-
ющих на территории Славутича. Среди предложенных мер—обеспе-
чение формой и учебниками детей младшего школьного возраста (прав-
да, данный вопрос находится в стадии рассмотрения), качественная 
диспансеризация, первоочередное направление ребятишек, имеющих 
хронические заболевания, на санаторно-курортное лечение, направ-
ление детей-инвалидов в учебные заведения системы социальной 
защиты, содействие трудоустройству таких детей.Как и прежде, пре-
дусмотрены бесплатное обучение либо обучение на льготных услови-
ях в ДШИ, поддержка талантливых и одаренных детей и т.д.Разрабо-
тан ряд мер по содействию в вопросах трудоустройства членов много-
детных семей, по привлечению их к общественным работам.С целью 
защиты детей, которые пребывают в особо сложных условиях функ-
ционально-несостоятельных семей будет продолжена работа по об-
следованию материально-бытовых условий их проживания, созданию 
соответствующего банка данных и профилактике среди родителей 
асоциального поведения, алкоголизма, наркомании. 

Подготовила Майя Руденко 

ПОКАЯНИЕ - НАЧАЛО МУДРОСТИ 
В повседневной суете, в по-

исках хлеба насущного, в разга-
дывании политических ребусов 
мы как-то упустили из виду кар-
динальнейшие события нашего 
тысячелетия, происшедшие в 
области духа, — Прощенную 
мессу, которую 12 марта в бази-
лике Святого Петра отслужил 
Папа Иоанн Павел II, и его па-
ломничество к Святым местам 
— в Вифлеем, Иерусалим и на 
Синай. Здесь он приложил все 
усилия для искоренения рас-
прей между тремя мировыми 
монотеистическими религиями 
— христианством, иудаизмом и 
исламом. По поводу этих собы-
тий, определяющих будущее че-
ловечества в большей мере, чем 
любые другие, мы решили пого-
ворить с настоятелем чернигов-
ского прихода римско-католи-
ческой церкви отцом Генрихом. 

— О событиях, происшед-
ших в Риме и на Ближнем Во-
стоке, с пристальным внима-
нием и огромным уважением 
говорят все мировые СМИ. 
Только постсоветская пресса 
не видит всей значимости со-
бытия и выискивает разные 
казусы. Что бы вы могли ска-
зать по этому поводу? 

— Церковь (везде под сло-
вом "Церковь" понимается Като-
лическая Церковь, в лоне кото-
рой пребывает во всех странах 
мира около миллиарда человек) 
кается в грехах своих верующих. 
Сама Церковь, как представи-
тельница Бога на земле, свята 
и безгрешна, но ее иерархи и 
простые верующие — всего 
лишь люди, и они ошибались, 
избирали неверный путь по не-
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ведению, а иные грешили по 
умыслу. За все это Церковь в 
лице Папы Римского Иоанна 
Павла II просит прощения у че-
ловечества. 

На Покаянном богослужении 
Папа просил прощения за не-
справедливости, совершенные 
католиками во время крестовых 
походов, за преследование ере-
тиков инквизицией, за антииуда-
изм, перешедший позднее в бы-
товой антисемитизм, за покуше-
ние на права женщин, за дей-
ствия или бездействие, прино-
сившие людям горе, за поведе-
ние Церкви во время Холокоста. 
Папа не только просил проще-
ния, но от имени Церкви сам про-
стил всех, кто нанес ей какие-
либо обиды. Затем Папа совер-
шил паломничество в Иеруса-
лим, в месїа,. с'Ьяіценньїе для 
трех великих религий*^ христи-
анства, иудаизма" ислама. Он 
прошел путем Моисея^ А в ^ а у ^ 
и Иисуса, молился у стеныПла-^ 

ча. (Стена Плача — единствен-
ная оставшаяся часть второго 
Иерусалимского храма, еврейс-
кой святыни, разрушенной рим-
лянами в 70 году нашей эры.) Он, 
как и простые израильтяне, вло-
жил молитвенную записку, лич-
но им подписанную, в трещину 
Стены. Там сказано, что Папа 
глубоко скорбит по поводу мно-
говекового преследования детей 
Авраама и просит прощения. 

Израильтяне и палестинцы 
ждали от Папы политических за-
явлений, но он сумел их избе-
жать. Израильская элита это 
оценила — ведь данная поезд-
ка не сиюминутное суетное ме-
роприятие, а огромный вклад в 
жизнь Духа. Верховный раввин 
Израиля заявил, что теперь 
всем трем религиям предстоит 
идти вместе к достижению об-
щего согласия. 

— Не была ли молитва у 
. стены Плача отступлением от 
католического церковного ка-

нона? Ведь это типичная 
иудейская обрядность? 

— Это, как и Покаянное бо-
гослужение, уникальный шаг, ко-
торого еще не было в истории 
христианства. Иоанн Павел II, 
конечно, великий прогрессист, 
но эта молитва не нарушает ка-
нона. Христиане — также на-
следники Авраама, и для них 
стена Плача — великая святы-
ня. Церковь сегодня широко от-
крыта к сотрудничеству с други-
ми религиями, и у них есть дви-
жение навстречу. 

— Говорят же: "Бог един, 
но к нему ведут разные доро-
ги"? 

— Еще II Ватиканский собор 
(1962 — 1965) взял курс на эку-
менизм, т.е. объединение хрис-
тианских конфессий и примире-
ние различных религий. Распри 
между конфессиями и религия-
ми должны быть устранены. И 
Папа последовательно выпол-
няет решения Собора. Церковь 
сегодня считает, что Бог важнее 
различий. Главное в учении Хри-
ста — поиск правды. Узнаете 
правду, а правда вас освободит. 
Когда человек идет к Богу, он на-
ходит правду, а дорога к Богу 
может быть любой. Иудаизм — 
наш старший брат по вере, а у 
мусульман тот же Бог, что у хри-
стиан, — Бог Авраама. Внутри 
же христианства нас объединя-
ет почти все, разъединяет лишь 
человеческий эгоизм. 

— Вы говорите о сотрудни-
честве различных религий. Но 
ведь везде есть фундамента-
листы, которые считают, что 
только они знают истинные 
пути к Богу, а другим путь туда 

заказан. Как быть с этим? 
— Фундаментализм — это 

изобретение не церковное, а че-
ловеческое. Ничего подобного в 
Евангелии нет. Иудеи и мусуль-
мане утверждают, что этого нет 
ни в Торе, ни в Коране. И среди 
верующих есть разные люди, и 
некоторые из них хотят возвы-
ситься над другими за счет рели-
гии. Это делали еще в древнем 
Израиле саддукеи и фарисеи, а 
Иисус Христос их за это обличал. 
Фундаментально только благо, 
которое дает нам Бог, а не мне-
ние тех или иных иерархов. 

— Папа Римский — первый 
поляк на Ватиканском престо-
ле. Вы — тоже поляк. Вызы-
вает ли у вас это обстоятель-
ство какие-то особые чув-
ства? 

— Очень хорошо, когда член 
твоей семьи — выдающийся че-
ловек, и мне по-человечески при-
ятно, что такой великий деятель 
— сын моей страны. Но не более 
того. Национальность Святого 
Отца принципиального значения 
не имеет. Он — апостол Петр се-
годняшних дней, и дела его по-
истине грандиозны. То, что сде-
лал он, что сделала под его ру-
ководством Церковь, значитель-
нее всех событий этого тысяче-
летия. Устранение розни между 
религиями, понимание того, что 
все мы разными путями идем к 
единому Богу, что недопустимо 
обижать иную Церковь, иную 
веру, открывает пути к новому, 
невиданному до сих пор устрой-
ству мира — устройству, осно-
ванному на любви и прощении. 

Через Папу проявляется ве-
личие Божье. 13 мая 1981 года в 

него стрелял матерый убийца, и 
попученная рана была смертель-
ной, но Божьим попечением 
Иоанн Павел II выжил. Огромен 
вклад Папы в свержение тотали-
таризма. Процесс начался в 
Польше, где впервые была от-
вергнута идеология коммунизма, 
аргументация которого оказа-
лась недостаточной по сравне-
нию с аргументами Церкви. Его 
приезд в Польшу в 1979 году уже 
в ранге Папы и молитва на пло-
щади Победы в Варшаве — на-
чало конца коммунизма. Люди 
поверили, отважились на борьбу 
— и победили. 

— Как вы думаете, мо-
жет ли Иоанн Павел II посе-
тить Украину? 

—Для такого посещения нуж-
но одобрение Украинской Право-
славной Церкви. Посещение же 
Папой любой страны, встреча с 
ее руководством—это всегда со-
бытие, повышающее статус дан-
ной страны. Весь мир узнает, что 
она есть. После встречи в 1987 
году с Папой Горбачев провозг-
ласил в СССР свободу религии. 
Чуть позже СССР практически 
без крови рухнул. После посеще-
ния Иоанном Павлом II Чили Пи-
ночет спокойно передал власть 
демократическому правитель-
ству, после встречи с Фиделем 
Кастро Церковь на Кубе получи-
ла свободу. Посещение Папой 
любой страны — это благо для 
ее народа. 

Этот 80-летний больной чело-
век — общечеловеческий авто-
ритет, провозвестник будущего 
мирового согпасия. И так будет. 

Григорий РАКОВ 
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Оголошення про проведення торгів 
(тендерів) щодо закупівель товарів 

(робіт, послуг) за рахунок 
державних коштів 

1. Замовник: 
1.1. Повна назва: «Об'єкт «Укриття» ВП «Чорнобильська 

атомна електростанція» Національної атомної енергогенерую-
чої компанії 

1.2. Поштова адреса: 07100, Київська обл., м.Славутич 
1.3. Відповідальний за проведення торгів: Данилейко Григорій 

Миколайович телефон секретаря тендерного комітету (04479) 
2-57-45, факс (04479) 2-62-36 

2. Інформація про предмет закупівлі: 
Пошив форменого спецодягу 
3. Торги будуть проводитись із застосуванням процеду-

ри: запит цінових пропозицій (котирувань). 
4. Умовою участі в торгах є внесення тендерного забез-

печення у розмірі: не вимагається. 
5. Порядок та місце отримання тендерної документації: 
5.1. Місце отримання: Україна, 07100, Київська область, 

м.Славутич, ВП «Чорнобильська атомна електростанція», 
«Об'єкт «Укриття» 

5.2.Тендерна документація^уйе надіслана оференту після 
його письмового запиту організаторові торгів. 

5.3. Розмір плати за тендерні документи: не вимагається. 
6. Місце і термін подання тендерних пропозицій: 
6.1. Місце подання: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, «Об'єкт «Укриття», ВП «Чорнобильська АЕС» 
. 6.2. Термін подання: до 25 квітня 2000 року. 

7. Місце та термін розкриття тендерних пропозицій: 
7.1. Місце розкриття: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, «Об'єкт «Укриття», ВП «Чорнобильська АЕС» 
7.2.Термін розкриття: 25 квітня 2000 року. Об 11 год. 
8. Додаткова інформація: 
Довідки за телефоном: (04479) 2-62-08, (04479) 2-62-36. 

2. Інформація про предмет закупівлі: 
Найменування товарів, робіт послуг: Постачання комплекту-

ючих виробів для ремонту систем промислового телебачення 
(телевезійні модулі YCH-15, об'зктиви та ін. — 5 комплектів) 
фірми "COMPUTAR" Японія. 

3. Торги будуть проводитись із застосуванням процеду-
ри: запит цінових пропозицій (котирувань). 

4. Умовою участі в торгах є внесення тендерного забез-
печення у розмірі: не вимагається. 

5. Порядок та місце отримання тендерної документації: 
оферент в 10 денний термін з дня публікації повинен надіслати 
письмовий запит організаторові торгів. Тендерна документація 
згідно запитам буде відправлена поштою (факсом) в 5 денний 
термін з дня отримання запиту. 

Є. Місце і термін подання тендерних пропозицій: 
6.1. Місце подання: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, «Об'єкт «Укриття», ВП «Чорнобильська АЕС» 
6.2. Термін подання: 15 травня 2000 року. 
7. Місце та термін розкриття тендерних пропозицій: 
7.1. Місце розкриття: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, «Об'єкт «Укриття», ВП «Чорнобильська АЕС» 
7.2.Термін розкриття: 16 травня 2000 року. Об 11 год. 00 хв. 
8. Додаткова інформація: 
Довідки за телефоном: (04439) 4-27-39, (04479) 2-62-36. 

"2. Інформація про предмет закупівлі: 
Плата розширення на 8 міських ліній до АТС "Hicom-130" - 2 шт 
Модуль до кросу MDF - З ш т 
Телефонні апарати 
"Panasonic" КХ 2365, KX-TS-17 -17 шт 
"Panasonic" КХ 3155, KX-TS-27 -16 шт 
"Panasonic" КХ 3115, KX-TS-15 - 2 шт 
"Panasonic" КХ 2395 - 1 шт 
Телефакс 
"Panasonic" КХ- 31 - 1 шт 
Мікрокасета "Panasonic" МС-30 - 8 шт 
Телефонні апарати 
"VEF" ТА-791 дискові - 51 шт 
Номеронабірникові дискові 
ЗІП для Т/А "VEF" - 50 шт 
ЗІП для Т/А "Комфорт-300" - 20 шт 
Корпус - 5 шт 
Трубка мікротелефонна - 5 шт 
Шнур лінійний евростандарт під RJ (2 метра) - 20 шт 
Шнур мікротелефонний евростандарт під RJ - 20 шт 
Рознім RJ-6-контактні - 50 шт 

4-контактні - 30 шт 
Розетки ТЛФ евростандарт RJ-6-контактні - 50 шт 
3. Торги будуть проводитись із застосуванням процеду-

ри: запит цінових пропозицій (котирувань). 
4. Умовою участі у торгах є внесення тендерного забез-

печення у розмірі: не вимагається 
5. Порядок та місце отримання тендерної документації: 
5.1.Місце отримання: Україна, 07100, Київська обл., м.Сла-

вутич. ВП "Чорнобильська атомна електростанція", "Об'єкт "Ук-
риття" 

5.2. Тендерна документація буде надіслана оференту після 
його письмового запиту організаторові торгів. 

5.3. Плата за тендерні документи не вимагається 
6. Місце та термін подання тендерних пропозицій: 
6.1. Місце подання: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, "Об'єкт "Укриття", ВП "Чорнобильська АЕС". 
6.2. Термін подання: до 23 травня 2000 року. 
7. Місце та термін розкриття тендерних пропозицій: 
7.1. Місце розкриття: Україна, 07100, Київська обл., м.Славу-

тич, "Об'єкт "Укриття", ВП "Чорнобильська АЕС"Ч 

7.2. Термін розкриття: 23 травня 2000 року о£И 1я38ц 
8. Додаткова інформація: 
Довідки за телефоном (04479) 2-62-36, 2-62-08. у 

ДИВЕРСИФИКАЦИЯ В ПЕРВОМ 
ПРИБЛИЖЕНИИ 

В жизни работников Черно-
быльской АЭС рано или поздно на 
первое место должна выйти про-
блема диверсификации станции. 
Ведь только она способна под-
нять парус надежды для персона-
ла в совсем недалеком будущем, 
когда последний энергоблок все-
таки будет остановлен. 

От разговоров о необходимо-
сти диверсификации коллектив 
перешел к действию. Наша газе-
та уже рассказывала о создании 
на станции координационного со-
вета для решения этой проблемы, 
который возглавляет заместитель 
генерального директора Влади-
мир Комаров. Совет успел обсу-
дить два проекта плана, один из 
которых был взят за основу и 
предложен на утверждение адми-
нистрации и объединенному ко-
митету профсоюза Чернобыльс-
кой АЭС. С целью окончательно-
го согласования позиций сторон, 
наиболее полного учета всех мне-
ний администрация предложила 
встретиться за "круглым столом". 
И хотя стол в станционном зале 
заседаний вовсе не кругл, а ско-
рее прямоуголен, его слегка зак-
ругленные края, похоже, способ-
ствуют возникновению атмосфе-
ры взаимопонимания. В развер-
нувшейся дискуссии приняли уча-
стие члены координационного со-
вета по диверсификации, пред-
ставители трудовых коллективов, 
генеральный директор станции 
Виталий Толстоногое, председа-
тель профкома Алексей Лыч, Сла-
вутичский городской голова Вла-
димир Удовиченко. 

Итак, план утвержден. И мы 
хотим изложить читателям ос-
новные положения этого доку-
мента, предполагающего работу 
в пяти направлениях. Вот они. 
Совершенствование структу-
ры управления с целью исключе-
ния дублирования и определение 
численности работников. Со-
здание (выделение) самостоя-
тельных структур по производ-
ству и оказанию услуг на базе 
цехов и отделов из числа работ-
ников ЧАЭС для участия в вы-
полнении работ, выпуске про-
дукции. Организация адресной 
поддержки незащищенных кате-
горий высвобождаемого персо-
нала Чернобыльской станции, 

разработка программ по высво-
бождению (трудоустройству). 
Организация обучения и пере-
квалификации работников под 
поставленные задачи. Разви-
тие мотивации персонала к ак-
тивному участию в диверсифи-
кации станции. 

Каждый из названных аспектов, 
понятно, в плане работ по дивер-
сификации детализирован. Рас-
кроем только один из них, касаю-
щийся создания самостоятельных 
производственных структур. Они, 
структуры, будут использоваться 
при снятии с эксплуатации энерго-
блоков, при эксплуатации объек-
та "Укрытие", смогут участвовать в 
выполнении международных про-
ектов на ЧАЭС, "Укрытии" и в 30-
километровой зоне отчуовдения, а 
также в работах на АЭС Украины, 
будут стремиться осваивать вне-
шние рынки успуг. Администрация 
станции всячески поддержит со-
здание и развитие перспективных 
частных и акционерных предпри-
ятий, ориентированных на выпол-
нение этих задач. 

Мы попросили прокомментиро-
вать принятый план члена коорди-
национного совета по диверсифи-
кации станции, лауреата Государ-
ственной премии в области науки 
и техники Владимира Щербину. 

— В жизни коллектива Черно-
быльской АЭС произошло, дей-
ствительно, исторические собы-
тие, — сказал наш собеседник. — 
Утвердив план работ по диверси-
фикации нашего предприятия, мы 
наконец-то приступаем к практи-
ческой деятельности по созданию 
условий, которые позволят любо-
му работнику, умеющему напря-
женно и профессионально тру-
диться, зарабатывать на достой-
ную жизнь своей семьи и после ос-
тановки третьего энергоблока. 

Необходимо всегда помнить, 
что успешная реализация плана 
диверсификации будет в первую 
очередь зависеть от профессио-
нальных навыков и энергии каж-
дого из нас — от рядового работ-
ника до генерального директора. 
Полная отдача каждым сил, опы-
та и знаний тем более необходи-
ма, что мы слишком задержались 
на старте. Хочу подчеркнуть, что 
задержка, в частности, на после-
днем этапе разработки плана, 

вызвана серьезнейшей причи-
ной, которая и в дальнейшем 
может стать решающей в обес-
печении возможности положи-
тельного результата деятельно-
сти по диверсификации Черно-
быльской АЭС. Речь идет о по-
стоянной необходимости честно 
и объективно оценивать возмож-
ность нашего коллектива успеш-
но реализовывать конкретные 
шаги по диверсифйкации пред-
приятия. Нам всем необходимо 
как можно быстрее покончить с 
элементами шапкозакидатель-
ства, которыми нередко грешили 
в прошлом. 

И непосредственные разра-
ботчики плана диверсификации, 
и объединенный профсоюзный 
комитет, и администрация стан-
ции пришли к общему согласию, 
что окончательный вариант пла-
на объективно учитывает как 
сильные и слабые стороны наше-
го коллектива, так и реальные 
внешние условия, в которых нам 
придется работать и бороться за 
свое выживание, за достойную 
жизнь наших детей и внуков. Та-
кова жестокая сегодняшняя ре-
альность. И никаких иллюзий о 
легкой жизни в ближайшие де-
сять — пятнадцать лет нам пи-
тать не стоит. 

— И тем не менее план ди-
версификации состоялся... 

— Он есть! И теперь как мож-
но быстрее он должен стать прак-
тической программой действий 
для каждого из нас. В составле-
нии плана принимало участие 
большое количество специалис-
тов Чернобыльской АЭС. И все 
они, по моему мнению, заслужи-
вают благодарности. Но особен-
но хочу отметить двоих из них: 
заместителя генерального дирек-
тора станции Владимира Кома-

рова и руководителя бизнес-ин-
кубатора Валентину Созинову. 
Господина Комарова — за граж-
данское мужество, которое он 
проявил, взяв на себя ответ-
ственность за руководство разра-
боткой плана диверсификации. 
Госпожу Созинову — за самоот-
верженную работу по созданию 
условий для его разработки. Ва-
лентина Григорьевна по-настоя-
щему стала крестной матерью 
плана диверсификации. 

—Коллектив "диверсифика-
торов" на этом этапе, кажется, 
удачно вышел из цейтнота. Но 
вот с выходом правительствен-
ного постановления о грядущей 
остановке третьего блока конт-
рольный флажок шахматных 
часов Чернобыля снова начал 
подниматься... 

— Времени у нас на раскачку 
действительно нет. Хочу обратить 
внимание читателей на три ключе-
вые проблемы, отуспешного реше-
ния которых в первую очередь за-
висит общий успех диверсифика-
ции. Это — аккумулирование капи-
талов, безошибочный выбор рын-
ков товаров и услуг и, наконец, раз-
работка оптимальной структуры 
самой Чернобыльской АЭС и струк-
турных единиц рядом и около нее. 
К решению этих вопросов необхо-
димо приступать немедленно. По-
нимаю: задачи чрезвычайно труд-
ные. Особенно первая из них. Без 
капиталов дело диверсификации 
станции погибнет. Или выродится 
в никчемную болтовню. Поэтому 
нужно действовать и действовать. 
И не надо бояться ошибок. Как из-
вестно, не ошибается только тот, 
кто ничего не делает. Просто необ-
ходимо допускаемые ошибки чет-
ко и профессионально анализиро-
вать, находить их корни и исправ-
лять как тактическими или г U e-
гическими мерами, так и в h^J^Jo-
димых случаях кадровыми реи - ч-
ями. Ответственность за дег! \ -
версификации должна быть I 
чайшей и действенной. ДевйЛ^ , 
кадровой работы, если мы действй^ 
тельно хотим добиться успехов в 
деятельности по диверсификации 
нашего предприятия, должны стать 
три понятия: патриотизм, профес-
сионализм, социальная ответ-
ственность. Хочу верить в то, что 
наши усилия, затраченные на воз-

рождение Чернобыльской АЭС пос-
ле аварии и строительства города 
Славутича, окажутся действитель-
но не напрасными... 

Уют залов заседаний хорош 
для принятия в них мудрых реше-
ний. А воплощать решения прихо-
дится на открытых ветрах време-
ни. Гляди в оба, чтобы парус тво-
ей надежды всегда вовремя под-
хватывал их порывы. 

Виктор KAM^j'A 

С 1 по 5 апреля в Киеве со-
стоялась I Международная выс-
тавка канцелярских товаров и 
оборудования для офисов «Мир 
канцелярии 2000», в которой при-
няли участие более 50 фирм со 
всех регионов Украины, в т.ч. и 
славутичская фирма - АО «Пер-
спектива». 

Приятным было то, что 
стенд АО «Перспектива», постро-
енный в оригинальном стиле, 
привлекал посетителей не толь-
ко своей изысканностью, а и тем, 
что на нем была представлена 
продукция собственного произ-
водства - папки-сегрегаторы, 
скрепки, стержни к шариковым 
ручкам. 

В первый день работы 
выставки «Перспектива» органи-
зовала презентацию продукции, 
выпускаемой в рамках реализа-
ции инвестиционного проекта в 
Специальной Экономической 
Зоне «Славутич» под зарегистри-
рованной торговой маркой 
«ІТЕМ». 

Особым успехом пользо-
вались работы детей изостудии 
«АКВА» Дворца Детского Творче-
ства г. Славутича, которые изго-
товили сувенирные варианты на-
стольных бизнес-организаторов, 
папок-сегрегаторов, скрепок и т.д. 

Международному Чернобыльскому Центру требуются специалист по марке-
тингу и специалист по информированию общественности для работы в Славу-
тичском отделении Центра. У Вас должен быть значительный опыт в выше ука-
занных областях, и Вы должны бегло говорить по-английски. Последний срок 
подачи заявок — понедельник, 15 мая. Дополнительную информацию Вы мо-
жете получить на нашей веб-странице http://slirt.chornobyl.org, а также обратив-
шись по адресу: elena@chctr.pnl.gov. или по тел. 04479-2-82-60 в Славутиче. 

Н І І І І І І І І І І І І 

http://slirt.chornobyl.org
mailto:elena@chctr.pnl.gov
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В СЛАВУТИЧ 
ЗА ОПЫТОМ 

19 — 20 апреля на базе сла-
вутичского управления детских 
дошкольных учреждений (ДДУ) 
проходил областной научно-
практический семинар для ме-
тодистов городских и районных 
методических кабинетов по 
вопросам дошкольного образо-
вания. Тема семинара — "Со-
временные подходы к планиро-
ванию образовательно-воспи-
тательной работы в ДДУ", цель 
— ознакомление с передовым 
опытом работы славутичских 
педагогов. 

ходимости и особенно расхвали-
вать материальную базу славу-
тичских ДДУ: горожане, чьи дети 
и внуки посещают наши детса-
ды, знают о том, что там их ма-
лыши не просто присмотрены, 
но с ними проводятся физиоте-
рапевтические сеансы, занятия 
по плаванию и лечебной физ-
культуре. 

В настоящее время славутич-
ские детсады постепенно пре-
вращаются в многофункциональ-
ные образовательные учрежде-
ния. Поэтому первый день семи-

•N 

W им есть что показать. Мож-
н^казать без преувеличения, 

'аких детсадов, как у нас, нет 
Чше ни в одном городе Укра-

_ Й. И дело даже не в том, что 
наши садики внешне привлека-
тельны и ухожены изнутри. И не 
в том, что все они построены по 
индивидуальным, авторским, не-
повторимым проектам. Дело в 
другом — в подходе к воспита-
тельно-образовательному про-
цессу: у каждого из наших ДДУ 
есть свое лицо и, следователь-
но система развития детворы. 
Так "Золотой ключик" (сад №3) 
имеет логопедическую специа-
лизацию, "Марите" (№4) — сана-
торную; в "Крунке" (№6) разра-
ботана и реализовывается поис-
тине уникальная методика рабо-
ты с детьми, у которых ослабле-
но зрение. Да и те сады, кото-
рые строят свою деятельность 
по рбщеразвивающим програм-

— "Калинка" (сад №1), "Ян-
(№2), "Джерельце" (№5), 

"" йчунь" (№7), 'Теремок" (№8) — 
'зют свои профессиональные 

^.эминки". Нет, вероятно, необ-

нара был посвящен посещению 
гостями городских ДДУ, где их 
ознакомили с местной методикой 
создания предметно-развиваю-
щей среды, обеспечивающей 
полноценное воспитание детей. 
Участники семинара побывали 
на занятиях по английскому язы-
ку, развитию и коррекции речи, 
народо- и природоведению, ри-
сованию, музыке, плаванию и 
ритмике в различных ДДУ горо-
да, а также осмотрели многочис-
ленные выставки педагогическо-
го опыта, документации и детс-
кого творчества. Кроме того, им 
посчастливилось стать зрителя-
ми множества спектаклей и теат-
рализованных действ, подготов-
ленных силами воспитанников 
детских театральных студий, ра-
ботающих практически при каж-
дом детсаде. 

Во второй день работы семи-
нара состоялся "круглый стол", 
в котором участники семинара 
обменялись опытом в области 
дошкольного образования. 

Майя РУДЕНКО 

Средняя общеобразовательная школа № 1 
объявляет о наборе в 1 класс на 2000 — 2001 учебный 
год (с русским и украинским языками обучения) 

СКВОЗЬТЕРНИИКЗВЕЗДАІ' 
Уважаемые 
родители! 

Вы можете выбрать програм-
му обучения для вашего ребен-
ка! 

Школа предлагает: 
1. Программа развиваю-

щего обучения — действует в 
школе 8 лет, очень положитель-
но зарекомендовала себя, кол-
лективом школы накоплен зна-
чительный опыт работы в рам-
ках этой программы. На сегодня 
— одна из самых перспективных 
программ обучения. 

2. Программа традицион-
ного обучения(на украинском 
и русском языках). 

3. Независимо от про-
граммы (языка) предлагается 

курс (в рамках программы "Ум-
ное поколение") — "Развитие 
творческого мышления". Курс 
позволяет ребенку раскрепос-
титься, почувствовать радость 
творчества, испытать удовлет-
ворение от сотрудничества с од-
ноклассниками, поучаствовать в 
творческих соревнованиях, не 
испытывая горечи неудач. Курс 
реализуется в школе с 1999 
года. 

4. Независимо от про-
грамм обучения, все перво-
классники в августе проходят 
специальный цикл занятий 
"Введение в школьную жизнь". 
Курс специализируется в шко-
ле три года, носит адаптивный 
характер. В игровой, непринуж-
денной обстановке дети позна-
комятся друг с другом, школой, 
учителем, а также правилами 
совместной деятельности, по 
которым им предстоит жить и 
учиться. В ходе занятий актив-
но участвуют родители (о вре-
мени проведения будет сооб-
щено дополнительно). 

5. Ваших детей примут 
учителя: 

Полищук Надежда Савель-
евна — учитель высшей катего-

рии, методист, стаж работы 33 
года, победитель городского 
конкурса "Учитель года-94", вла-
деет программами развивающе-
го обучения, традиционного обу-
чения, "Развитие творческого 
мышления". 

Железняк Елена Николаев-
на — стаж работы 19 лет, вла-
деет программами развивающе-
го обучения, традиционного обу-
чения, "Развитие творческого 
мышления". 

Нагорная Ирина Викторов-
на — учитель второй категории, 
стаж работы 13 лет, владеет 
программами развивающего 
обучения, традиционного обуче-
ния, "Развитие творческого 
мышления". Победитель город-
ского конкурса "Учитель года-99" 
в номинации "За творческий и 
научный подход, неординар-
ность педагогического мышле-
ния, оригинальность в системе 
воспитательной работы с млад-
шими школьниками". 

Смоляр Людмила Алексе-
евна — учитель первой катего-
рии, стаж работы 21 год, владе-
ет программами развивающего 
и традиционного обучения, "Раз-
витие творческого мышления". 
Призер городского конкурса 
"Учитель года-97". 

1. Как готовить ребенка к 
школе? 

Готовность ребенка к школе 
делится на общую, интеллекту-
альную и психологическую. 

Общая готовность включа-
ет в себя общее развитие, вы-
работку санитарно-гигиеничес-
ких навыков, умений самообслу-
живания. 

Интеллектуальная готов-
ность обеспечивается овладе-
нием простыми формами мыш-
ления (понятиями, суждениями, 
умозаключениями), мыслитель-
ными операциями (анализом, 
синтезом, обобщениями, срав-
нениями, развитием любозна-
тельности, инициативы, само-
стоятельности, умением логи-
чески мыслить, формированием 
умения и навыков учебной дея-

тельности (планированием ра-
боты, выбором нужного темпа). 

Психологическая готов-
ность включает воспитатель-
ную работу родителей на перс-
пективу радостного ожидания 
дня, когда ребенок станет 
школьником. 

2. Как развивать речь 
детей? 

Необходимо развивать речь 
детей. Развивать речь — значит 
формировать определенные 
речевые умения: 

ориентироваться в ситу-
ации общения, т.е. осознавать, 
как буду говорить или писать 
(кратко или подробно, эмоцио-
нально или по-деловому), в ка-
кой последовательности буду 
излагать мысли; 

мысел, т.е. говорить или писать 
строго на тему, обеспечивая 
развитие мысли, используя раз-
личные средства выразительно-
сти; 

осуществлять контроль 
за речью, вносить необходимые 
коррективы в созданное выска-
зывание. 

3. Необходимые доку-
менты для зачисления в 1 
класс. 

Копия свидетельства о рож-
дении. 

Заявление на имя директора 
школы. 

Медицинская карточка. 
Копия удостоверения ребен-

ка, пострадавшего от Черно-
быльской катастрофы. 

Мельник Наталия Влади-
мировна — учитель второй ка-
тегории, стаж работы 11 лет, 
владеет программой традицион-
ного обучения, хорошо владеет 
методикой национального вос-
питания. 

6. Необходимые доку-
менты для оформления ре-
бенка в школу: 

копия свидетельства о 
рождении; 

справка о состоянии 
здоровья; 

копия удостоверения 
ребенка, пострадавшего от Чер-
нобыльской катастрофы; 

заявление на имя дирек-
тора. 

7. На все возникающие и 
интересующие вопросы вам 
ответят: 

Рябченко Анатолий 
Александрович, директор шко-
лы, тел. 2-38-56;. 

Виткалова Наталия 
Михайловна, завуч школы, тел. 
2-38-59; 

Еремцов Игорь Русла-
нович, психолог школы. 

Выражаем надежду на пони-
мание и сотрудничество. 

Ждем вас и ваших детей! 

Советы родителям по подготовке 
детей к школе 

реализовывать свой за- 4. Необходимые принад-

лежности: 
Тетради в косую линию и 

клетку 10 —12 шт., ручка, каран-
даши, линейка, альбом для ри-
сования, краски, цветные каран-
даши, спортивная форма (обувь, 
кеды или кроссовки, спортивный 
костюм, форма для занятий в 
бассейне), папка для уроков тру-
да (ножницы, клей, цветная бу-
мага, картон, цветные нитки, 
ткань, пластилин), конструктор, 
портфель, школьная форма. 

5. Учебный план перво-
классника 

20 часов в неделю (4 урока 
по 40 минут). 

Наш адрес: Славутич, 
пр.Дружбы Народов, 19, средняя 
школа № 1, тел 2-38-57. 

[УХОВНОЕ МАТЕРИНСТВО 
Практические советы по подготовке к материнству 

(Продолжение) 

Научи ребенка слушать 
Когда мать будущего ребен-

ка научилась красиво говорить, 
приучила своего малыша слушать 
правильную речь, она не сможет 
не продолжить занятия в этом на-
правлении и не постараться при-
вить умение слышать будущему 
человеку. Вы должны стать друг 
для друга как два собеседника, 
жаждущие общения, слушающие 
один другого с удовольствием, и 
слышащие один другого. Не беда, 
что один из вас не отвечает голо-
сом. Он отвечает сердцем. Попро-
буй почитать сказочку своему ма-
лышу вслух. Из тех, что сама лю-
била спушать в детстве. Ты ощу-
тишь, как притих и сосредоточил-
ся он там в тебе, как переживает, 
как радуется. О, ты великое искус-
ство передаешь в это самое вре-
мя - умение слушать и слышать 
собеседника. Как счастлива ты бу-
дешь со своим ребенком! Как по-
слушен и понятен будет он тебе! 
Как благодарен и тактичен он бу-
дет со всеми окружающими людь-
ми! Гордиться будешь потом, а 
всего-то работы - почитать люби-
мую сказочку. Из малых-малых 
зернышек знаний и умений сло-
жится урожай души твоего ребен-

ка впоследствии. Твоя работа -
сеять добро, заботу, уважение, 
равноправие и справедливость. 
Какую радость доставляешь ты в 
минуты общения своему чаду! Ты 
с ним. Он надеется, что ты все 
знаешь, все умеешь, все чувству-
ешь, когда ему хорошо, когда - не 
очень. Он ожидает встречи с ог-
ромным миром, неизвестной жиз-
нью, а рядом есть заботливая, 
добрая и ласковая мама. И жизнь 
ему представится такой чудесной, 
и испытания в ней он будет готов 
пройти. Ты научишь его быть ум-
ным, сильным, смелым. Ты на-
учишь? Ты слышишь? 

Прочь сомнения 
Решительный ли ты человек, 

будущая мать? Или колеблешь-
ся, когда принимаешь решения? 
Или сомневаешься в своей пра-
воте, когда совершишь какой-
либо поступок? 

Оцени себя не для того, что-
бы огорчиться, если это в тебе 
есть, а для того, чтобы как можно 
меньше передать этих качеств 
своему малышу. Сомневающаяся 
мать не сумеет дат^ верный со-
вет, не готова будет верно-отве-
тить на вопрос, упустит, удгЦчв 
своей жизни и не научит твердо" 
стоять на ногах своего ребенка. 

Сомневающаяся, неверящая в 
свои силы мать вечно страдает, 
плачет и болеет. Отгони прочь 
любые сомнения, когда решишь 
стать матерью. Не допускай ника-

ких колебаний на этот счет. Твой 

малыш с замиранием сердца 
ждет твоего решения. Всегда и во 
всем ты должна быть уверенной 
и решительной. Даже в случае, 
если после окажется, что ты была 
не совсем права. Решительность 

предпочтительнее колебания. 
Ошибалась. Увидела. Исправила. 

А когда допускаешь колебания 
в принятии решения, тогда полу-
чаешь и просчеты, и потери вре-
мени. Именно от этого возникает 
душевное беспокойство, и сожа-
ление, и страдание от неудач. Не 
закладывай психологию неудач-
ника в своего ребенка. Правиль-
нее вырастить победителя, но 
умеющего с достоинством проиг-
рать. Такой не причислит себя к 
хныкающим неудачникам. Он про-
играет и выиграет одинаково спо-
койно, он сориентируется в жиз-
ни, станет ее любимцем. Не со-
мневайся. Без колебания отгони 
все сомнения прочь. Поверь в 
себя. Ты добра и благородна. 
Твое решение всегда единствен-
но верное, ведь оно твое. Оно ни-
кому не принесло вреда? Поду-
май. 

Страха быть не должно 
Да, страха быть не должно у 

будущей матери. Страх рождает 
суеверие и отнимает веру. Нахо-
дящаяся в состоянии испуга или 
страха женщина сразу теряет 
силу (жизненную энергию). Чув-
ствует свою слабость и пугается 
еще больше, теряя при этом ос-
татки силы. Для следующего сво-

его испуга силы такая мать обя-
зательно займет у своего внутри-
утробно развивающегося ребен-
ка. Каждый раз, пугаясь то темно-
ты, то ответственности на рабо-
те, то сдачи экзаменов, то мышей, 
то тараканов, то своей собствен-
ной тени в пустой комнате, то еще 
чего-то, ею самой придуманного, 
такая мать обессиливает своего 
ребенка, приучает и его дрожать 
по всякому поводу. Ребенок у та-
кой матери родится слабый, ис-
пуганный, всего боящийся. Если 
это мальчик, вряд ли он станет 
защитником. Скорее будет тру-
сом, может стать подленьким тру-
сом, может вырасти предателем. 
Думай, кого воспитываешь в сво-
ей утробе. Не Иуду ли решила 
явить свету? Женщина-мать не 
имеет права бояться никого и ни-
чего. Вера в свои силы, решитель-
ность, упорство и знания дадут 
такой матери поддержку в виде 
тех самых: силы, решительности, 
упорства и знаний. Ты самая бес-
страшная из всех матерей, толь-
ко сама об этом еще не догада-
лась. А теперь знаешь это. Попро-
буй возразить. Не сомневайся. Не 
трать силы зря. 

(Продолжение следует) 
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В СЛАВУТИЧ 
ЗА ОПЫТОМ 

19 — 20 апреля на базе сла-
вутичского управления детских 
дошкольных учреждений (ДДУ) 
проходил областной научно-
практический семинар для ме-
тодистов городских и районных 
методических кабинетов по 
вопросам дошкольного образо-
вания. Тема семинара — "Со-
временные подходы к планиро-
ванию образовательно-воспи-
тательной работы в ДДУ", цель 
— ознакомление с передовым 
опытом работы славутичских 
педагогов. 

ходимости и особенно расхвали-
вать материальную базу славу-
тичских ДДУ: горожане, чьи дети 
и внуки посещают наши детса-
ды, знают о том, что там их ма-
лыши не просто присмотрены, 
но с ними проводятся физиоте-
рапевтические сеансы, занятия 
по плаванию и лечебной физ-
культуре. 

В настоящее время славутич-
ские детсады постепенно пре-
вращаются в многофункциональ-
ные образовательные учрежде-
ния. Поэтому первый день семи-

W им есть что показать. Мож-
н^казать без преувеличения, 

'аких детсадов, как у нас, нет 
Чше ни в одном городе Укра-

SJ-'S. И дело даже не в том, что 
^ наши садики внешне привлека-

тельны и ухожены изнутри. И не 
в том, что все они построены по 
индивидуальным, авторским, не-
повторимым проектам. Дело 8 
другом — в подходе к воспита-
тельно-образовательному про-
цессу: у каждого из наших ДДУ 
есть свое лицо и, следователь-
но система развития детворы. 
Так "Золотой ключик" (сад №3) 
имеет логопедическую специа-
лизацию, "Марите" (№4) — сана-
торную; в "Крунке" (№6) разра-
ботана и реализовывается поис-
тине уникальная методика рабо-
ты с детьми, у которых ослабле-
но зрение. Да и те сады, кото-
рые строят свою деятельность 
по рбщеразвивающим програм-
^ — "Калинка" (сад №1), "Ян-

Ти^й'к" (№2), "Джерельце" (№5), 
"" йчунь" (№7), 'Теремок" (№8) — 

'зют свои профессиональные 
1 ^эминки". Нет, вероятно, необ-

нара был посвящен посещению 
гостями городских ДДУ, где их 
ознакомили с местной методикой 
создания предметно-развиваю-
щей среды, обеспечивающей 
полноценное воспитание детей. 
Участники семинара побывали 
на занятиях по английскому язы-
ку, развитию и коррекции речи, 
народо- и природоведению, ри-
сованию, музыке, плаванию и 
ритмике в различных ДДУ горо-
да, а также осмотрели многочис-
ленные выставки педагогическо-
го опыта, документации и детс-
кого творчества. Кроме того, им 
посчастливилось стать зрителя-
ми множества спектаклей и теат-
рализованных действ, подготов-
ленных силами воспитанников 
детских театральных студий, ра-
ботающих практически при каж-
дом детсаде. 

Во второй день работы семи-
нара состоялся "круглый стол", 
в котором участники семинара 
обменялись опытом в области 
дошкольного образования. 

Майя РУДЕНКО 

Средняя общеобразовательная школа № 1 
объявляет о наборе в 1 класс на 2000 — 2001 учебный 
год (с русским и украинским языками обучения) 

0®ОЗЬ ТЕРНИИ К ЗВЕЗДАМ 
Уважаемые 
родители! 

Вы можете выбрать програм-
му обучения для вашего ребен-
ка! 

Школа предлагает: 
1. Программа развиваю-

щего обучения — действует в 
школе 8 лет, очень положитель-
но зарекомендовала себя, кол-
лективом школы накоплен зна-
чительный опыт работы в рам-
ках этой программы. На сегодня 
— одна из самых перспективных 
программ обучения. 

2. Программа традицион-
ного обучения(на украинском 
и русском языках). 

3. Независимо от про-
граммы (языка) предлагается 

курс (в рамках программы "Ум-
ное поколение") — "Развитие 
творческого мышления". Курс 
позволяет ребенку раскрепос-
титься, почувствовать радость 
творчества, испытать удовлет-
ворение от сотрудничества с од-
ноклассниками, поучаствовать в 
творческих соревнованиях, не 
испытывая горечи неудач. Курс 
реализуется в школе с 1999 
года. 

4. Независимо от про-
грамм обучения, все перво-
классники в августе проходят 
специальный цикл занятий 
"Введение в школьную жизнь". 
Курс специализируется в шко-
ле три года, носит адаптивный 
характер. В игровой, непринуж-
денной обстановке дети позна-
комятся друг с другом, школой, 
учителем, а также правилами 
совместной деятельности, по 
которым им предстоит жить и 
учиться. В ходе занятий актив-
но участвуют родители (о вре-
мени проведения будет сооб-
щено дополнительно). 

5. Ваших детей примут 
учителя: 

Полищук Надежда Савель-
евна — учитель высшей катего-

рии, методист, стаж работы 33 
года, победитель городского 
конкурса "Учитель года-94", вла-
деет программами развивающе-
го обучения, традиционного обу-
чения, "Развитие творческого 
мышления". 

Железняк Елена Николаев-
на — стаж работы 19 лет, вла-
деет программами развивающе-
го обучения, традиционного обу-
чения, "Развитие творческого 
мышления". 

Нагорная Ирина Викторов-
на — учитель второй категории, 
стаж работы 13 лет, владеет 
программами развивающего 
обучения, традиционного обуче-
ния, "Развитие творческого 
мышления". Победитель город-
ского конкурса "Учитель года-99" 
в номинации "За творческий и 
научный подход, неординар-
ность педагогического мышле-
ния, оригинальность в системе 
воспитательной работы с млад-
шими школьниками". 

Смоляр Людмила Алексе-
евна — учитель первой катего-
рии, стаж работы 21 год, владе-
ет программами развивающего 
и традиционного обучения, "Раз-
витие творческого мышления". 
Призер городского конкурса 
"Учитель года-97". 

1. Как готовить ребенка к 
школе? 

Готовность ребенка к школе 
делится на общую, интеллекту-
альную и психологическую. 

Общая готовность включа-
ет в себя общее развитие, вы-
работку санитарно-гигиеничес-
ких навыков, умений самообслу-
живания. 

Интеллектуальная готов-
ность обеспечивается овладе-
нием простыми формами мыш-
ления (понятиями, суждениями, 
умозаключениями), мыслитель-
ными операциями (анализом, 
синтезом, обобщениями, срав-
нениями, развитием любозна-
тельности, инициативы, само-
стоятельности, умением логи-
чески мыслить, формированием 
умения и навыков учебной дея-

тельности (планированием ра-
боты, выбором нужного темпа). 

Психологическая готов-
ность включает воспитатель-
ную работу родителей на перс-
пективу радостного ожидания 
дня, когда ребенок станет 
школьником. 

2. Как развивать речь 
детей? 

Необходимо развивать речь 
детей. Развивать речь — значит 
формировать определенные 
речевые умения: 

ориентироваться в ситу-
ации общения, т.е. осознавать, 
как буду говорить или писать 
(кратко или подробно, эмоцио-
нально или по-деловому), в ка-
кой последовательности буду 
излагать мысли; 

мысел, т.е. говорить или писать 
строго на тему, обеспечивая 
развитие мысли, используя раз-
личные средства выразительно-
сти; 

осуществлять контроль 
за речью, вносить необходимые 
коррективы в созданное выска-
зывание. 

3. Необходимые доку-
менты для зачисления в 1 
класс. 

Копия свидетельства о рож-
дении. 

Заявление на имя директора 
школы. 

Медицинская карточка. 
Копия удостоверения ребен-

ка, пострадавшего от Черно-
быльской катастрофы. 

Мельник Наталия Влади-
мировна — учитель второй ка-
тегории, стаж работы 11 лет, 
владеет программой традицион-
ного обучения, хорошо владеет 
методикой национального вос-
питания. 

6. Необходимые доку-
менты для оформления ре-
бенка в школу: 

копия свидетельства о 
рождении; 

справка о состоянии 
здоровья; 

копия удостоверения 
ребенка, пострадавшего от Чер-
нобыльской катастрофы; 

заявление на имя дирек-
тора. 

7. На все возникающие и 
интересующие вопросы вам 
ответят: 

Рябченко Анатолий 
Александрович, директор шко-
лы, тел. 2-38-56;. 

Виткалова Наталия 
Михайловна, завуч школы, тел. 
2-38-59; 

Еремцов Игорь Русла-
нович, психолог школы. 

Выражаем надежду на пони-
мание и сотрудничество. 

Ждем вас и ваших детей! 

Советы родителям по подготовке 
детей к школе 

реализовывать свой за- 4. Необходимые принад-

лежности: 
Тетради в косую линию и 

клетку 10 — 12 шт., ручка, каран-
даши, линейка, альбом для ри-
сования, краски, цветные каран-
даши, спортивная форма (обувь, 
кеды или кроссовки, спортивный 
костюм, форма для занятий в 
бассейне), папка для уроков тру-
да (ножницы, клей, цветная бу-
мага, картон, цветные нитки, 
ткань, пластилин), конструктор, 
портфель, школьная форма. 

5. Учебный план перво-
классника 

20 часов в неделю (4 урока 
по 40 минут). 

Наш адрес: Славутич, 
пр.Дружбы Народов, 19, средняя 
школа № 1, тел 2-38-57. 

ДУХОВНОЕ МАТЕРИНСТВО 
Практические советы по подготовке к материнству 

(Продолжение) 

Научи ребенка слушать 
Когда мать будущего ребен-

ка научилась красиво говорить, 
приучила своего малыша слушать 
правильную речь, она не сможет 
не продопжить занятия в этом на-
правлении и не постараться при-
вить умение слышать будущему 
человеку. Вы должны стать друг 
для друга как два собеседника, 
жаждущие общения, слушающие 
один другого с удовольствием, и 
слышащие один другого. Не беда, 
что один из вас не отвечает голо-
сом. Он отвечает сердцем. Попро-
буй почитать сказочку своему ма-
лышу вслух. Из тех, что сама лю-
била слушать в детстве. Ты ощу-
тишь, как притих и сосредоточил-
ся он там в тебе, как переживает, 
как радуется. О, ты великое искус-
ство передаешь в это самое вре-
мя - умение слушать и слышать 
собеседника. Как счастлива ты бу-
дешь со своим ребенком! Как по-
слушен и понятен будет он тебе! 
Как благодарен и тактичен он бу-
дет со всеми окружающими людь-
ми! Гордиться будешь потом, а 
всего-то работы - почитать люби-
мую сказочку. Из малых-малых 
зернышек знаний и умений сло-
жится урожай души твоего ребен-

ка впоследствии. Твоя работа -
сеять добро, заботу, уважение, 
равноправие и справедливость. 
Какую радость доставляешь ты в 
минуты общения своему чаду! Ты 
с ним. Он надеется, что ты все 
знаешь, все умеешь, все чувству-
ешь, когда ему хорошо, когда - не 
очень. Он ожидает встречи с ог-
ромным миром, неизвестной жиз-
нью, а рядом есть заботливая, 
добрая и ласковая мама. И жизнь 
ему представится такой чудесной, 
и испытания в ней он будет готов 
пройти. Ты научишь его быть ум-
ным, сильным, смелым. Ты на-
учишь? Ты слышишь? 

Прочь сомнения 
Решительный ли ты человек, 

будущая мать? Или колеблешь-
ся, когда принимаешь решения? 
Или сомневаешься в своей пра-
воте, когда совершишь какой-
либо поступок? 

Оцени себя не для того, что-
бы огорчиться, если это в тебе 
есть, а для того, чтобы как можно 
меньше передать этих качеств 
своему малышу. Сомневающаяся 
мать не сумеет дат^ верный со-
вет, не готова будет верцо-отве-
тить на вопрос, упустит, удач^в 
своей жизни и не научит Твердо" 
стоять на ногах своего ребенка. 

Сомневающаяся, неверящая в 
свои силы мать вечно страдает, 
плачет и болеет. Отгони прочь 
любые сомнения, когда решишь 
стать матерью. Не допускай ника-

ких колебаний на этот счет. Твой 

малыш с замиранием сердца 
адет твоего решения. Всегда и во 
всем ты должна быть уверенной 
и решительной. Даже в случае, 
если после окажется, что ты была 
не совсем права. Решитепьность 

предпочтительнее колебания. 
Ошибалась. Увидела. Исправила. 

А когда допускаешь колебания 
в принятии решения, тогда полу-
чаешь и просчеты, и потери вре-
мени. Именно от этого возникает 
душевное беспокойство, и сожа-
ление, и страдание от неудач. Не 
закладывай психологию неудач-
ника в своего ребенка. Правиль-
нее вырастить победителя, но 
умеющего с достоинством проиг-
рать. Такой не причислит себя к 
хныкающим неудачникам. Он про-
играет и выиграет одинаково спо-
койно, он сориентируется в жиз-
ни, станет ее любимцем. Не со-
мневайся. Без колебания отгони 
все сомнения прочь. Поверь в 
себя. Ты добра и благородна. 
Твое решение всегда единствен-
но верное, ведь оно твое. Оно ни-
кому не принесло вреда? Поду-
май. 

Страха быть не должно 
Да, страха быть не должно у 

будущей матери. Страх рождает 
суеверие и отнимает веру. Нахо-
дящаяся в состоянии испуга или 
страха женщина сразу теряет 
силу (жизненную энергию). Чув-
ствует свою слабость и пугается 
еще больше, теряя при этом ос-
татки силы. Для следующего сво-

его испуга силы такая мать обя-
зательно займет у своего внутри-
утробно развивающегося ребен-
ка. Каждый раз, пугаясь то темно-
ты, то ответственности на рабо-
те, то сдачи экзаменов, то мышей, 
то тараканов, то своей собствен-
ной тени в пустой комнате, то еще 
чего-то, ею самой придуманного, 
такая мать обессиливает своего 
ребенка, приучает и его дрожать 
по всякому поводу. Ребенок у та-
кой матери родится слабый, ис-
пуганный, всего боящийся. Если 
это мальчик, вряд ли он станет 
защитником. Скорее будет тру-
сом, может стать подленьким тру-
сом, может вырасти предателем. 
Думай, кого воспитываешь в сво-
ей утробе. Не Иуду ли решила 
явить свету? Женщина-мать не 
имеет права бояться никого и ни-
чего. Вера в свои силы, решитель-
ность, упорство и знания дадут 
такой матери поддержку в виде 
тех самых: силы, решительности, 
упорства и знаний. Ты самая бес-
страшная из всех матерей, толь-
ко сама об этом еще не догада-
лась. А теперь знаешь это. Попро-
буй возразить. Не сомневайся. Не 
трать силы зря. 

(Продолжение следует) 


